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O prefeito de Manaus, David Almeida, acompanhou, nesta semana, o viradão do Sistema Nacional de 
Avaliação da Educação Básica (Saeb), promovido pela Secretaria Municipal de Educação (Semed), com 
alunos do 5º e 9º ano do ensino fundamental da rede municipal, e destacou que o evento faz parte das 
ações realizadas pela gestão para transformar a educação básica.
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O Senado Federal apro-
vou o projeto de lei n° 
1077/2019, que esta-
belece prazos para a 

análise das operações mínimas 
de industrialização de produ-
tos (PPBs) na Zona Franca de 
Manaus, na terça-feira (19). 
Esse projeto sacramentou uma 
aliança que muitos julgaram 
como improvável entre o Se-
nador Omar Aziz (PSD), apoia-
dor do atual presidente Lula 
(PT) nas eleições de 2022 e o 
deputado federal Capitão Al-
berto Neto (PL), que é apoiador 
declarado do ex-presidente Jair 
Bolsonaro.

O Capitão Alberto Neto, que 
nunca escondeu seu posiciona-
mento bolsonarista e o senador 
Omar Aziz, conhecido por seu 
embate com o ex-presidente 
Jair Bolsonaro, não escondem 
mais o alinhamento. A dobra-
dinha política dos dois ganhou 

Parlamentares constrastam viés político no Congresso Nacional, porém aliaram-se em prol da ZFM

Improvável união de Aziz e 
Alberto Neto beneficia ZFM
Aprovação de 
Projeto de Lei uniu 
lados opostos da 
politica amazonense

visibilidade, uma vez que Alber-
to Neto foi o pivô da expulsão 
do Coronel Menezes do Partido 
Liberal (PL) no Amazonas.

Omar Aziz, que era relator do 
projeto no Senado, declarou 
que agora só espera a sanção 
do presidente Lula.

“Fui o relator no Senado e 
o deputado Capitão Alberto 
Neto o autor na Câmara. Agora 
o projeto segue para sanção do 
presidente Lula” declarou.

O senador afirmou que a me-
dida é de extrema importância 
para a aceleração dos inves-
timentos na Zona Franca de 
Manaus.

“A Zona Franca de Manaus 
só pode instalar uma indústria 
se tiver o PPB, diferente do que 
acontece em qualquer outro 
lugar do Brasil. Acontece que 
a empresa entra com o pedido 
de análise do Processo Pro-
dutivo Básico e, muitas vezes, 
passa anos para ser analisado 
e o empresário perde a credi-
bilidade no processo, desiste 
de investir ou gasta dinheiro 
adiantado em um processo 
que não sai. Não estamos 
questionando a burocracia, 
pois é preciso ter regras para 

usufruir dos benefícios fiscais 
Zona Franca de Manaus”, disse 
o senador.

Alberto Neto ressaltou a im-
portância da aprovação, afir-
mando que ela pode garantir 
mais empregos para o Ama-
zonas.

“O melhor programa social 
ainda é o pai e a mãe empre-
gados, sustentando as famílias 
e prosperando.”

Além disso, a aprovação de um 
PPB, normalmente, ocorre em 
um prazo superior a dois anos, 
o que o texto considera que 
“vai na contramão da produti-
vidade e da competitividade, o 
que deixa as empresas da ZFM 
improdutivas e obsoletas quan-
do comparadas com as suas 
concorrentes”.

O projeto segue para sanção 
do presidente Lula.

Zona Franca de Manaus
O projeto, de autoria do depu-

tado Capitão Alberto Neto (PL), 
altera o Decreto-Lei 288, de 
1967 para estabelecer o prazo 
de até 120 dias para o Executivo 
fixar os processos produtivos 
básicos, com base em proposta 
conjunta dos órgãos competen-

tes do então Ministério da Eco-
nomia, projeto é de 2019 quando 
havia o Ministério da Economia, 
atualmente desmembrado em 
ministérios como Fazenda, Pla-
nejamento e Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
do Ministério da Ciência, Tec-
nologia e Inovações e da Supe-
rintendência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa).

O prazo será contado da data 
de protocolização perante o 
Grupo Técnico Interministerial 
de Análise de Processos Pro-
dutivos Básicos (GT-PPB). Pas-

sado esse período, a empresa 
titular do projeto de fabricação 
poderá requerer à Superinten-
dência da Zona Franca de Ma-
naus (Suframa) a definição de 
PPB, a ser fixado em até 60 dias.

O PPB é um conjunto míni-
mo de operações fabris que a 
empresa deve cumprir como 
contrapartida aos benefícios 
fiscais da ZFM. Atualmente, 
os PPBs são estabelecidos 
por meio de portarias inter-
ministeriais, após solicitação 
das empresas interessadas em 
produzir bens na região.

Na justificação do projeto, o 
autor registra que a Lei 8.387, 
de 1991, criou o instrumento do 
PPB como forma de controle 
e de garantia das operações 
mínimas de industrialização tra-
zidas pelo Decreto-Lei nº 288, 
de 1967. Contudo, a legislação 
atualmente em vigor não in-
dica o que ocorre em caso de 
descumprimento desse prazo. 
Segundo o deputado Capitão 
Alberto Neto, os prazos têm 
excedido dois anos, o que tem 
prejudicado as empresas insta-
ladas na ZFM.



Operação Emboabas
A Polícia Federal deflagrou, na 

manhã de ontem (20), a Opera-
ção Emboabas, para desarticular 
esquemas criminosos envolvendo 
garimpo ilegal de ouro em terra 
indígena.

Em ação conjunta com a Recei-
ta Federal, foram cumpridos dois 
mandados de prisão preventiva 
e 16 mandados de busca, além 
de outras medidas cautelares, 
nas cidades de Manaus, Anápo-
lis (GO), Ilha Solteira (SP), entre 
outras. A Justiça também deferiu 
uma ordem de sequestro de bens 
no montante total de mais de R$ 
5,7 bilhões. Em Manaus, a PF e a 
Receita cumpriram mandado na 
empresa Mercantil Nova Era.

Lentidão
No dia 4 deste mês, o procurador 

da Câmara Municipal de Manaus, 
Silvio Bringel Batista, enviou um 
ofício ao Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) pedindo aju-
da para notificar 97 aprovados no 
concurso de 2003 que aguardam 
nomeação. O grupo precisa com-
parecer à sede da Câmara para 
atualizar informações e, poste-
riormente, tomar posse, conforme 
ordem judicial. O caso está sendo 
discutido na Justiça, mas o procu-
rador tentou agilizar a notificação 
comunicando diretamente o MP. 
No documento, ao justificar a ten-
tativa de solucionar o problema de 
forma extrajudicial, o procurador 
menciona a “lentidão” do Poder 
Judiciário. 

Agilidade
O Senado aprovou, na terça (19), 

o PL 1077/2019, que estabelece 
prazo para verificação de propos-
tas de Processo Produtivo Básico 
(PPB) para a instalação de empre-
sas no Polo Industrial de Manaus. 

Conforme o projeto, de autoria 
do deputado Capitão Alberto Neto 
(PL), o prazo máximo para análise 
dos PPBs será de 120 dias. Depois 
disso, a empresa titular do projeto 
de fabricação poderá solicitar à 
Suframa a definição do PPB. Nesse 
caso, a Suframa terá até 60 dias 
adicionais para dar um parecer so-
bre a proposta. Após a aprovação 
no Senado, Capitão Alberto Neto 
comemorou nas redes sociais.

Multa gigantesca
O ex-gestor da Central de Medi-

camentos do Estado do Amazonas 
(Cema), Olavo Tapajós, teve suas 
contas reprovadas pelo TCE-AM 
referente ao período que exerceu 
o cargo em 2018, quando foi nome-
ado pelo ex-governador Amazoni-
no Mendes. Além da reprovação 
das contas, Tapajós foi intimado 
a devolver R$ 49.864.558,93 aos 
cofres públicos.

O montante de quase R$ 50 
milhões é referente a multas e 
alcances, por não ter fornecido 
justificativas e documentos de-
talhados para as despesas efetu-
adas no exercício, caracterizando 

dano ao erário.

“Nunca existiram”
O vereador William Alemão (Ci-

dadania) afirmou, em entrevista 
para um podcast local, na terça-
-feira (19), que as acusações de 
supostas irregularidades referen-
tes a aluguel de carros para serem 
usados em seu gabinete “nunca 
existiram”.

As informações do suposto es-
quema foram publicadas em um 
“dossiê” na última sexta (15). No 
documento, o vereador é acusado 
de “possuir uma frota de carros 
para o seu gabinete” e acusa a 
empresa LID CAR Compra, Venda 
e Locação de Veículo LTDA – CNPJ: 
35.744.163/0001-63de de realizar 
a locação de carros que já foram 
dele e de sua mulher. 

Marco Temporal adiado
A Comissão de Constituição e 

Justiça (CCJ) do Senado Federal 
adiou, nesta quarta (20), a vota-
ção do marco temporal das terras 
indígenas. O adiamento ocorreu 
por um pedido de vista de um 
grupo de senadores governistas, 

anunciado pela senadora Eliziane 
Gama (PSD-MA). 

O texto recebeu relatório favo-
rável do senador Marcos Rogério 
(PL-RO). Com a vista, o projeto será 
retomado na próxima semana. Se-
nadores como Omar Aziz (PSD-
-AM), Zenaide Maia (PSD-MA), 
Zenaide Maia (PSD-RN), Hum-
berto Costa (PT-PE) e a própria 
Eliziane apoiaram a realização da 
audiência pública e são contra a 
tese do marco temporal.

Sancionada
Uma importante iniciativa em 

prol da inclusão e valorização dos 
atletas paraolímpicos foi sancio-
nada na última quarta-feira (14) 
pelo governador do Amazonas, 
Wilson Lima (União Brasil). A Lei 
Estadual nº 533/2023, de autoria 
do deputado estadual Wanderley 
Monteiro (Avante), estabelece a 
criação da “Semana Estadual do 
Atleta Paraolímpico” no estado, 
a ser comemorada anualmente 
de 16 a 22 de setembro. “Esta lei 
é um passo importante para re-
conhecer o talento e a dedicação 
dos nossos atletas paraolímpicos”, 

comemorou Monteiro. 

Contratação direta
A presença dos profissionais 

de enfermagem e do Sindpriv-
-AM durante a Sessão Plenária, 
de ontem (20), na Aleam, norteou 
os discursos dos parlamentares 
que se manifestarem sobre o Ter-
mo de Ajustamento de Gestão 
(TAG) da contratação direta dos 
profissionais que atuam de forma 
terceirizada pelo Executivo. “A TAG 
é uma questão de emergência 
à área da saúde, pois estamos 
falando de pessoas que estão há 
seis, sete meses sem receber”, 
disse o deputado Wilker Barreto 
(Cidadania).

Segurança alimentar
Começou a tramitar na Câmara 

Municipal de Manaus (CMM) o PL 
400/2023 de autoria do vereador 
Raiff Matos que institui o Progra-
ma de Segurança Alimentar para 
Pessoas com Diabetes. A proposta 
foi deliberada pelo plenário da 
Casa Legislativa na reunião desta 
quarta (20). 

A proposta prevê o repasse de 

cestas básicas contendo produ-
tos alimentícios próprios para 
uma alimentação balanceada e 
adequada para as pessoas com 
diabetes mellitus em situação de 
vulnerabilidade social. “Que ale-
gria ver mais esse projeto avançar”, 
comemorou o vereador.

Esportes radicais
Segue para sanção do prefeito 

David Almeida (Avante), o PL n.º 
279/2022, de autoria do verea-
dor Gilmar Nascimento (Avante), 
votado e aprovado nesta quarta 
(20) na sessão da CMM, que cria  
política municipal de fomento para 
o estabelecimento de um Polo de 
Esportes Radicais e de Aventura 
em Manaus.

O foco principal do projeto é 
estimular a prática de esportes 
radicais e atividades de aventura. 
“Com a criação do Polo de Esportes 
Radicais e de Aventura, estamos 
ampliando as possibilidades de 
atividades esportivas em nossa 
cidade”, destacou o vereador.

Conectados
Governos da Colômbia, Peru, 

Guiana Francesa, Suriname e 
Portugal querem conexão com 
as infovias de fibra óptica que 
estão sendo instaladas na região. 
Representantes desses países se 
reuniram em Manaus, na manhã 
de ontem (20), para discutir a par-
ceria com o presidente da Ana-
tel, Carlos Baigorri. O governador 
do Amazonas, Wilson Lima, e o 
presidente do Grupo de Acom-
panhamento da Implantação do 
5G, Moisés Moreira, participaram 
do encontro. 

A instalação das infovias são 
feitas pelo Programa Amazônia 
Integrada Sustentável (PAIS) e 
poderá beneficiar a conexão de 
países vizinhos.

Respeito às crenças 
A deputada estadual Débora 

Menezes (PL), subiu à tribuna da 
Aleam, durante Sessão Plenária 
desta quarta (20), para defender 
o PL nº 183/2023, de sua autoria, 
que proíbe ofensas, sátiras e toda a 
forma de menosprezo às crenças e 
dogmas cristãos dentro do Estado 
do Amazonas. 

O PL da parlamentar foi aprova-
do pelo plenário da Casa Legislati-
va, porém, o mesmo foi vetado pelo 
Governo do Estado. Os deputados 
irão estabelecer nova votação para 
manutenção ou derrubada do veto 
dado pelo Executivo estadual.

Débora Menezes defendeu o 
respeito a todas as crenças cristãs 
e não cristãs.

Cursos em Libras
O deputado Mário César Filho 

(UB) apresentou um Projeto de 
Lei com o objetivo de promover 
a inclusão e a valorização da Lín-
gua Brasileira de Sinais (Libras), 
garantindo o acesso a cursos de 
capacitação em Libras para for-
mação de intérpretes. “Nosso 
projeto busca criar um programa 
de aprendizado, que desenvolva 
habilidades linguísticas em Libras 
e capacite os participantes para a 
interpretação”, destacou o político.

A proposta estabelece parcerias 
entre o governo, instituições de 
ensino e entidades privadas para 
estimular a criação e oferta de 
cursos de capacitação em Libras. 

Nepotismo
O atual prefeito de Envira, Ruan 

Mattos, do Partido Liberal (PL), 
que tenta emplacar o segundo 
mandato no município, é alvo de 
investigação no Ministério Público 
do Amazonas (MPAM). O parla-
mentar é suspeito de cometer 
improbidade administrativa por 
nomear parentes para cargos na 
prefeitura do município, o que con-
figura prática de nepotismo.

A advogada do prefeito Flávia 
Andreola explicou que os fami-
liares em questão são funcioná-
rios públicos, sendo assim, não 
se configura ato de nepotismo, e 
ressaltou ainda, que as denúncias 
partiram da parte da oposição do 
prefeito.

Prefeito destaca investimentos e ações para transformar 
a educação de Manaus em uma das melhores

O prefeito de Manaus, David Almeida, acompanhou, nesta terça (19), o viradão do Sistema Nacional de Avaliação da Educação 
Básica (Saeb), promovido pela Secretaria Municipal de Educação (Semed), com alunos do 5º e 9º ano do ensino fundamental 
da rede municipal, e destacou que o evento faz parte das ações realizadas pela gestão para transformar a educação básica. 
“Estamos mudando a cara da cidade de Manaus. Temos escolas reformadas, aumentamos o número de alunos em creche, 
criamos o “6º Tempo”, o “Educa+”, o “Alfabetiza+”, melhoramos o salário dos professores, recuperamos a autoestima dos nossos 
servidores. Tudo para transformar vocês nos melhores alunos do Brasil”, afirmou Almeida.

O evento foi realizado de forma presencial, no auditório Luiz Geraldo Pontes Teixeira, na sede da Semed, contando com 250 
alunos da rede municipal e transmissão on-line com 33 mil estudantes da aula Pró-Saeb, nas disciplinas de matemática e 
língua portuguesa.

O objetivo da programação é focar na resolução de itens com características da avaliação, além de possibilitar a troca de 
experiências entre os estudantes e professores das unidades escolares. No total, são beneficiadas 309 unidades de ensino, 
envolvendo 34.090 mil alunos, subdivididos em 258 escolas que atendem 21.522 estudantes do 5º ano e 111 unidades de ensino 
que atendem 12.568 alunos do 9º ano.  “Hoje, nosso esforço está voltado na avaliação do provão do Saeb, mas a nossa principal 
meta é que isso seja uma constante diariamente. Temos hoje 33 mil alunos da rede municipal assistindo a esse aulão Pró-Saeb, 
e no auditório da Semed, 250 crianças de todas as zonas de Manaus”, afirmou a titular da Semed, professora Dulce Almeida.

Ao “#SouManaus Passo a Paço 2023”, evento que foi realizado entre 
os dias 5 e 7 deste mês e arrecadou 102 toneladas de alimentos na troca 
por ingresso ao festival. Mais de 40 mil pessoas serão beneficiadas com 
esses alimentos arrecadados, que foram divididos em mais de 8 mil kits, 
que serão distribuídos para instituições de apoio social. Entre elas: Bor-
boletas Azuis; Espaço de Atendimento Multidisciplinar ao Autista Amigo 
Ruy (EAMAAR); Coletivo de Mulheres da Cultura; Centro de Formação 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À fumaça registrada na manhã de ontem (20). O problema foi visto 
em todas as zonas da capital. Pontos turísticos, como a Ponte Rio 
Negro, “desapareceram”. As causas da fumaceira ainda não foram 
oficialmente divulgadas pelas autoridades locais, mas há suspeita de 
que sejam resultados de queimadas na região. De acordo com dados 
do Inpe, entre 12 e 19 de setembro, foram registrados 1.204 focos de 
incêndio no Amazonas. A maior parte em Lábrea (109 focos) e Boca do 

Manaus, quinta-feira 21 de setembro de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



A Síndrome do Touro

Manaus da fumaça e do gelo
Editorial

Talvez seja um pouco exagerado dizer isso, mas, ontem (20), o ma-
nauara viveu um clima de fim de mundo, ou, pelo menos, algo que 
lembrou, para os mais crentes, as profecias do Apocalipse. A cidade 
amanheceu encoberta por fumaça, muita fumaça. Em todas as Zonas 
da cidade, pessoas relataram o fenômeno, já conhecido do manauara, 
mas que parecia ter uma intensidade maior que nos interiores. O fumacê 
tomou conta da cidade apenas dois dias depois do anúncio de projeções 
climáticas catastróficas feitas pelo jornal americano The Washington 
Post e pela ONG CarbonPlan segundo as quais lá pelo ano de 2050 
Manaus será a cidade mais quente do planeta.

No meio da manhã, por coincidência ou em resposta a preces ou 
pajelanças, dependendo do credo, começou a chover na Zona Sul, 
depois na Zona Norte, Leste e, por fim, chegou à Zona Oeste. Não se 
sabe se a chuva chegou aos focos das queimadas, mas o ar e o ânimo 
do manauara melhorou muito.

Mas ontem foi mesmo um dia com tempo estranho. A chuva que 
dispersou a fumaça veio com tanta força, pelo menos na Zona Leste, 
que arrebentou vidraças do Shopping Cidade Leste, na Grande Circular, 
causando pânico entre frequentadores. No Tarumã, a chuva trouxe 
algo inusitado para uma das cidades mais quentes do mundo: granizo. 
Sim, no dia em que Manaus amanheceu coberta de fumaça e com a 
previsão de se tornar a cidade mais quente do mundo, choveu gelo.

Para além do inusitado do dia, as condições do tempo em Manaus 
devem fazer pensar e agir. Não amanhã, mas hoje. A fumaça é causada 
por queimadas, tanto em Manaus quanto em municípios vizinhos. Sabe-
mos que o fogo já foi um recurso cotidiano do manauara para dar fim 
ao lixo do quintal, isso na época em que havia quintais, e para “limpar” 
áreas para a agricultura, a antiga coivara. Esse tempo passou. Hoje, não 
podemos mais recorrer ao fogo, sob pena de destruirmos nossa casa, a 
única casa que temos para morar. As futuras gerações contam conosco!

 
Kim Jong-un, ditador da Coréia do Norte, pega seu trem blindado e 

luxuoso e corre para encontrar Vladimir Putin, na Sibéria. O ditador quer 
aproveitar o tenso momento mundial para fazer um acordo de cooperação 
com a Rússia, pelo qual receberá tecnologia para melhorar a performance 
de seus misseis balísticos e, em troca, cederá armas, algumas até ultra-
passadas, ao ditador russo.

Luiz Inácio, presidente do Brasil, diz que Putin, caso venha ao nosso país 
para participar da cúpula dos Brics, em 2024, não será preso. Alertado pela 
assessoria, corrigiu-se com a declaração de que tal decisão caberá à Justiça. 
E o ministro da Justiça, Flávio Dino, alertou que o Brasil poderá rever sua 
participação no TPI (Tribunal Penal Internacional), que Lula garantiu não 
conhecer, mesmo tendo nomeado, em 2003, a juíza Sylvia Steiner para 
compor o quadro daquela Corte.

O presidente Câmara dos Representantes Estados Unidos, Kevin Mc-
Carthy, anunciou, na última terça-feira, que instruiu os comitês de Justiça, 
Supervisão e Tributário para abrir um processo de impeachment contra 
o presidente Joe Biden por ter cometido “abuso de poder, corrupção”. 
Medida inconsequente, ante o fato de que os democratas dominam o 
Senado, onde uma decisão desse porte não passaria.

Voltemos ao Brasil para constatar o ministro José Antônio Dias Toffoli, 
do Supremo Tribunal Federal, anulando todas as provas obtidas dos sis-
temas Drousys e My Web Day B, utilizadas a partir do acordo de leniência 
celebrado pela Odebrecht, no âmbito da Operação Lava Jato. E mais: 
disse que a prisão de Lula foi o maior erro da Justiça no Brasil em todos 
os tempos. Um turbilhão de dúvidas. Perplexidade. Se não existem provas, 
o dinheiro resgatado das propinas, mais de 6 bilhões, será devolvido às 
empresas que confessaram o ilícito?

Questões que emergem: Toffoli pensou nas consequências de sua de-
cisão? O que pretende Kim Jon-un com a indisfarçável intenção de aper-
feiçoar seu arsenal atômico? Disparar mísseis na direção de Washington 
e Nova Iorque? Ou ser protagonista da Guerra-Fria 2, com uma aliança 
entre Rússia, China e Coréia do Norte?

O nosso Supremo começa a julgar os delinquentes do evento 8/01, que 
depredaram as sedes dos Três Poderes, e, Brasília. Começam a ser conde-
nados. Por que aquela turba feroz agiu com tanta insanidade?

Afinal, “donos do poder” e “multidões enfurecidas” deixam de usar a 
razão para agir sob o império exclusivo da emoção? Costumo pinçar o 
pensamento do professor Samuel Huntington, de Harvard, quando tenta 
desenhar a paisagem e descrever o paradigma do caos: “quebra da lei 
e da ordem, Estados fracassados e anarquia crescente, onda global de 
criminalidade, máfias transnacionais e cartéis de drogas, declínio na con-
fiança e na solidariedade social, violência étnica, religiosa e civilizacional 
e a lei do revólver.”

Que síndrome corrói a Humanidade nesses tempos de barbárie? Seria 
a síndrome do touro, o animal que pensa com o coração e arremete com 
a cabeça? No caso dos agressores do 8/01, não há dúvidas. O touro con-
duziu a turba na depredação. No caso de Toffoli, a emoção também teria 
influenciado sua decisão. Agiu assim para resgatar a antiga amizade com 
o presidente Lula. É a leitura da mídia.

No caso do impeachment de Biden, vê-se uma querela histórica entre 
republicanos e democratas. Em momentos de polarização, como os que 
vivemos, a síndrome do touro costuma baixar sobre os grupos beligerantes. 
Que, aliás, tem entre seus líderes a figura estrambótica de Donald Trump. 
E no caso de Kim e Putin, é sabida a intenção armamentista de ambos. 
Sempre de prontidão para atacar a presa.

O fato é que o planeta passa por instantes de grandes sustos. De um lado, 
alinham-se as presepadas de certos figurantes; de outro, as intempéries 
que castigam territórios, fenômenos como terremotos, ciclones e chuvas 
torrenciais. O terremoto no Marrocos, as inundações na Líbia, os ciclones, 
no hemisfério norte e, e agora no hemisfério sul, devastando o Rio Grande 
do Sul, deixam marcas profundas de medo e desalento.

A temperatura se eleva, esquentando as águas oceânicas e trazendo 
ondas de calor. Em cidades norte-americanas, a temperatura alcançou 
50º. C. Daqui a 50 anos, o planeta deverá atingir o pico de 10,4 bilhões de 
pessoas, vivendo sob um clima que poderá subir até 3º C. Os países de 
baixa renda sofrerão mais.

Além do medo, as incertezas pairam sobre a Humanidade. As pandemias 
matam milhões de pessoas. Entre a vida e a morte, a distância é menor 
que uma vírgula. Os paradoxos da modernidade se escancaram: nunca se 
gastou tanto em segurança pública e privada, mas os cidadãos nunca se 
sentiram tão inseguros; investem-se bilhões e bilhões em biotecnologia e 
nas mais diversas áreas da medicina para prolongar o tempo de existência 
do ser humano, mas o percurso da vida é um fio tênue. 

 
E o que fazem os governos? Deixo a resposta com os leitores.
Há 226 anos, o segundo presidente dos Estados Unidos, John Adams, 

fazendo uma reflexão sobre os governos, dizia: “todas as ciências progre-
diram, menos a de governar, que não avançou, sendo praticada apenas 
um pouco melhor que há quatro mil anos”. O conceito se amolda a alguns 
governantes, assemelhados a touros, que pensam com o coração e arre-
metem com a cabeça.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Isso não é um reajuste, é um assalto!”

PSB e PT já brigam pelo comando do ministério da Justiça

Está por dentro
Aparece na bolsa de apostas do 

PT um quadro que já tem boqui-
nha na pasta da Justiça: Wadih 
Damous, secretário Nacional do 
Consumidor.

O filho é seu
A divergência é sobre a “pater-

nidade” de Dino. Agora, o PSB diz 
que a pasta é para indicação da 
sigla. O PT fala em “cota pessoal” 
de Lula.

Plantação
Por ora, ninguém leva a sé-

rio que Gleisi Hoffmann seja a 
substituta de Dino, como pe-
tistas plantam entre jornalistas 
amigos.

Quer tudo
Com inimigos até no PT, Glei-

si preside o partido e deve ter 
chancela na disputa pelo Senado 
em eventual cassação de Sérgio 
Moro (União-PR).

Lacrações na ONU mostram 
Lula preso ao atraso

O presidente Lula (PT) apre-
sentou na abertura da assem-
bleia geral da ONU um discurso 
tão anacrônico quanto seu en-
tusiasmo pela retomada da ve-
lha “guerra fria”, soterrada pelos 
escombros do Muro de Berlim, 
desta vez sob os auspícios da 
China. Lula parece acreditar num 
mundo novamente dividido en-
tre “democracias ocidentais bur-
guesas”, lideradas pelos Estados 
Unidos, e regimes autoritários 
populistas agrupados no Brics. É 
o que resta do discurso decep-
cionante de Lula na ONU, ontem.

Triunfo da mediocridade
O Itamaraty trocou os textos 

lapidados de redatores talento-
sos, como o embaixador Gelson 
Fonseca, pela colagem de lacra-
ções lida na ONU.

Discurso anacrônico
Lula nem tentou posar de esta-

dista. Porta-voz do atraso, recla-

mou do embargo a Cuba, mas não 
cobrou o fim da ditadura cubana.

Concessão vergonhosa
O brasileiro também fez conces-

sões constrangedoras a ditadu-
ras, evitando pedir a redemocra-
tização da Nicarágua e Venezuela.

Missão: impossível
Deputados de oposição da Co-

missão de Fiscalização da Câmara 
querem convocar o ministro Fer-
nando Haddad (Fazenda) para ex-
plicar, ou tentar justificar, o plano 
de Lula de gastar meio bilhão de 
reais em novo avião.

Em recuperação
O ex-presidente Jair Bolsonaro 

retornou nesta terça (19) a Brasília 
com alta médica parcial após ci-
rurgias no último dia 11. Na próxima 
semana, ele deve passar por nova 
avaliação médica.

Sem olho
Decisão do STF de levar o jul-

gamento da quebradeira de 8 de 
janeiro para o plenário virtual foi 
criticada pelo senador Hamilton 
Mourão (Rep-RS). Os réus têm o 
direito de olhar os juízes nos olhos.

Zelensky ofusca
Além da ausência de chefes de 

Estado e de Governo relevan-
tes, Lula ainda tem de encarar 
a humilhação de mendigar pela 
terceira vez uma reunião com o 
ucraniano Volodymyr Zelensky, a 
maior atração na ONU.

Bola fora
Lula aproveitou a ida à ONU 

para tentar limpar a imagem su-
jíssima dos últimos anos e tentar 
reaver o prestígio de outrora. Saiu 
pela culatra: não citou a Rússia e 
chamou a invasão de “guerra da 
Ucrânia”.

Conta identitária
Dos doze brasileiros na excur-

são à ONU, ontem, seis mulheres: 
cinco ministras e Janja. Para com-
pletar o time feminino, faltaram 

Senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) sobre o aumento de 44% na conta de energia

apenas três ministras de Lula. 
Para completar o masculino, fal-
taram 23.

Insuficiente
Para cientista político Sergio 

Andrade, o Brasil deve cumprir 
menos de um quarto das metas 
de desenvolvimento sustentáveis 
acordadas junto à ONU. “Temos 
observado uma evolução muito 
baixa dos indicadores”, avalia o 
diretor da ONG Agenda Pública.

Segundo time
O governo concedeu agrément 

à futura embaixadora do Egito 
em Brasília, Mai Taha Khalil. Não 
é exatamente uma celebridade: 
estava há anos no Cairo, após 
representar seu país no Chipre e 
em Uganda.

Pensando bem...
...contrato novo, avião novo. E 

não é Neymar...

Poder sem Pudor
Improviso só por escrito
O governo Itamar Franco vivia 

uma crise com o Legislativo e o 
Judiciário, por causa do reajuste 
salarial com base na URV, quando 
o presidente decidiu que seu mi-
nistro da Justiça, Maurício Corrêa, 
faria um pronunciamento em rede 
de rádio e TV, usando um texto já 
finalizado. Corrêa ponderou que 
preferia falar de improviso. E ain-
da fez um gracejo: “Se eu falar 
alguma besteira, o senhor me de-
mite...” Itamar liquidou o assunto: 
“Você eu posso demitir, mas a sua 
besteira seria indemissível.”

Desde a última semana, PT e PSB intensificaram fritura mútua para saber quem vai comandar o Ministé-
rio da Justiça. Com aventada troca do ministro Flávio Dino, cotado para vaga de Rosa Weber no Supremo 
Tribunal Federal, os socialistas fizeram chegar ao Planalto a lorota de que não vão “aceitar” outro corte em 
espaços. O rebaixamento de Márcio França, enxotado de Portos e Aeroportos para criar Micro e Pequenas 
Empresas, ainda dói no partido. Já o PT, até faz lista de ministeriáveis.

Gaudêncio Torquato 
Escritor, jornalista, professor titular da USP e 
consultor político.
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O deslizamento de um 
barranco no município de 
Manicoré (distante 331 qui-
lômetros de Manaus), que 
“engoliu” parte da orla da 
cidade e fez desmoronar 16 
residências, motivou o presi-
dente da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam), 
deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), a reforçar o pe-
dido para que sejam criados 
centros descentralizados da 
Defesa Civil Estadual. E ain-
da que seja apresentado aos 
deputados o planejamento 
do órgão para atuação em 
casos de desastre natural 
nos municípios amazonen-
ses.

Outro pleito do deputado 
presidente foi quanto à im-
plementação de programas 
habitacionais no município, 
iniciando pelo bairro de San-
ta Luzia, onde houve o desli-
zamento. No local, além das 
16 residências já afetadas, 
outras 30 correm o risco imi-
nente de serem engolidas 

pelo barranco.
“Tenho grande identifi-

cação com Manicoré, que é 
a terra natal da minha famí-
lia. Infelizmente, no sábado 
a noite, o deslizamento de 
terra no bairro Santa Luzia, 
onde passei parte da minha 
infância, levou barranco 
abaixo 16 casas. Agradeço 
ao governador Wilson Lima 
por, de imediato, ter aco-
lhido o nosso pedido e do 
prefeito Lúcio Flávio e ter 
mobilizado a Defesa Civil 
para atender a essa ocor-
rência. No dia seguinte, uma 
equipe já estava lá e, jun-
tamente com a prefeitura 
municipal, iniciou a assis-
tência à população. Como 
bacurau, me solidarizo e 
reforço meu compromisso 
com Manicoré. Coloco nos-
so mandato à disposição 
para fazer tudo o que es-
tiver ao nosso alcance para 
ajudar a minorar os danos 
e ajudar a população a se 
reerguer”, afirmou.

segurança dos motoboys na 
sua rotina de trabalho.

“Reprovar esse projeto é 
deixar esses pais de família 
vulneráveis a violência todos 
os dias. Diariamente eles so-
frem casos de violência física, 
verbal e até mesmo importu-
nação sexual, além de correm 
riscos de perder seu principal 
meio de trabalho, como suas 
motos. Exijo que a voz dessa 
classe seja ouvida e a Câ-
mara proteja o trabalhador 
manauara”, declarou.

Participaram da Audiência 
Pública, o representante da 
Associação Rota 92, Kelvin 
Cley, o procurador do muni-
cípio, Marco Aurélio Choy, o 
representante da Associação 
dos Advogados Defensores 
do Consumidor Amazonense, 
João Victor da Silva, Raquel 
Lima, chefe do departamento 
jurídico do Procon e o sín-
dico profissional, Alexandre 
Tarragô.

PL visa mudar regras de delivery 
em condomínios e salas comerciais

CMM

Projeto habitacional de 
Manicoré será debatido

O vereador Rodrigo Gue-
des (Podemos) defendeu, 
mais uma vez, os entre-
gadores de aplicativo e o 
Projeto de Lei 417/2023, 
que propõe regras de 
circulação e entrega em 
condomínios de Manaus. 
O pronunciamento ocor-
reu durante a audiência 
pública realizada no ple-
nário da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) nesta 
semana.

O Projeto de Lei 
417/2023 prevê novas 
regras aos condomínios 
e salas comerciais, sobre 
entrega de pedidos feita, 
pelos entregadores de de-
livery, que deverá ser feita 
na portaria ou no térreo 
da torre ou bloco, onde 
for permitida a circulação 
de moto ou bicicleta em 
área interna trafegável, já 
em condomínios residen-
ciais e salas comerciais, 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Vereador Rodrigo Guedes destaca importância das alterações

Wilson Lima firma parceria para 
internet de alta qualidade no AM
Presidente da Anatel 
disse ao governador 
do Amazonas que 
conexão pode ser 
melhor que do Sul 
e Sudeste

DIVULGAÇÃO

O Governador Wilson 
Lima (UB) participou 
do evento Conecti-
vidade na Amazônia, 

nesta quarta-feira (20), jun-
tamente com presidente da 
Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel), Carlos 
Baigorri e destacaram que a 
parceria entre o Estado e o 
órgão federal vai levar inter-
net de alta qualidade para o 
município de Tabatinga (a 1.108 
quilômetros de Manaus).

Em vídeo publicados em 
suas redes sociais, o gestor 
estadual questiona se a co-
nexão de internet prometi-
da pelo presidente da Anatel 
será tão boa quanto as regi-
ões Sul e Sudeste possuem. 
Carlos Baigorri prontamente 
afirmou que ”pode ser até 
melhor”.

No encontro promovido pela 
Anatel, em Manaus, Wilson 
Lima afirmou que internet de 
qualidade é importante para o 
desenvolvimento e integração 
de estados e cidades ama-
zônicas. Ele destacou que a 
tecnologia permite ampliar 
serviços em áreas prioritárias 
como educação, saúde e se-
gurança à população.

“Essa parceria (com a Ana-
tel) é no sentido de fazer com 
que a gente possa encurtar 
distâncias, melhorar o desem-
penho da atividade econômi-
ca, melhorar áreas como, por 
exemplo, a saúde, através do 

nosso programa de Teleme-
dicina, através do nosso en-
sino a distância, nosso ensino 
tecnológico mediado, ampliar 
a cooperação na área de se-
gurança, sobretudo, naquela 
região de fronteira”, destacou 
o governador.

Segundo a Anatel, a previsão 
é de que os cabos de fibra ópti-
ca fluvial cheguem a Tabatinga 
entre dezembro (de 2023) e 
fevereiro (de 2024), depen-
dendo apenas do rio voltar a 
encher. Com isso, será possí-
vel a construção de uma rede 
que se conecte com Letícia, na 
Colômbia.

“O governo do Peru tam-

bém sinalizou interesse em 
se interconectar e criar ali 
um grande polo de conecti-
vidade para atender a tríplice 
fronteira. Mas é importante 
destacar que todo caminho de 
Tefé até Tabatinga, o cabo vai 
parando em vários municípios 
justamente para melhorar a 
resiliência dessa rede e levar 
conectividade para esses mu-
nicípios ribeirinhos”, informou 
Carlos Baigorri.

Programação
A programação do encon-

tro sobre conectividade na 
região amazônica segue du-
rante todo o dia, abordando 

assuntos como o Programa 
Amazônia Integrada Susten-
tável (Pais), os desafios para 
o futuro da Amazônia conec-
tada, e o projeto Infovia 01, 
entre outros temas.

O evento acontece como 
desdobramento do lança-
mento de novos projetos de 
implementação de infraes-
trutura na região: Infovias 02 
(Tefé/AM – Atalaia do Norte/
AM), 03 (Macapá/AP – Belém/
PA) e 04 (Vila Moura/AM – Boa 
Vista/RR) do Pais. Tais rotas 
têm potencial de impactar o 
cenário de conectividade no 
continente, com destaque 
para os países amazônicos.

Além do governador e do 
presidente da Anatel, também 
esteve presente na abertura 
o vice-presidente da Anatel e 
Presidente do Grupo de Acom-
panhamento da Implantação 
do 5G (GAISPI), Moisés Mo-
reira. O evento reuniu ainda 
representantes de regulado-
ras dos países amazônicos, 
empresas e entidades inter-
nacionais.

O governador Wilson Lima 
esteve, no último dia 17 de 
agosto, na sede da Anatel du-
rante visita da delegação do 
Departamento do Amazonas 
da República da Colômbia e 
destacou a importância da 

Vice-Presidente da Anatel Moisés Moreira e governador Wilson Lima reunidos em evento de conectividade sediado em Manaus

região amazônica ser aten-
dida com mais conectividade, 
especialmente em áreas mais 
isoladas.

A proposta do encontro foi 
apresentar um panorama so-
bre o processo e as obriga-
ções de cobertura oriundas 
do Edital do 5G, conduzido 
pela Anatel, e também tratar 
das possibilidades de interco-
nexão, por meio das infovias 
que estão sendo implantadas 
no âmbito do Programa Ama-
zônia Integrada e Sustentável, 
entre o município amazonen-
se de Tabatinga (a 1.108 quilô-
metros de Manaus) e a cidade 
vizinha colombiana de Letícia.

Sobre o Pais
Instituído em novembro de 

2021, o Programa Amazônia In-
tegrada e Sustentável visa im-
plantar rede de transporte de 
fibra óptica de alta capacidade 
ao longo dos rios da região 
amazônica e de redes metro-
politanas nos municípios co-
nectados à rede de transporte. 
As redes permitirão a conexão 
de estabelecimentos públicos, 
como instituições de ensino, 
unidades de saúde, bibliote-
cas, instituições de segurança 
pública e tribunais.

O decreto que instituiu o 
Pais autorizou ainda a reali-
zação de parcerias, públicas 
ou privadas, para utilização da 
capacidade excedente das re-
des implantadas, garantindo 
a sustentabilidade econômica 
do Programa e permitindo a 
oferta de serviços de teleco-
municações, o que será ga-
rantido por um Comitê Gestor 
a fim de alcançar o principal 
objetivo do programa, que é 
ofertar serviço de banda larga 
de boa qualidade à população 
da Amazônia.

fica permitida a circulação nas 
áreas transitáveis para efetuar 
a entrega em domicílio. A pro-
positura foi apresentada por 
Guedes a pedido da classe de 
entregadores e também garan-
te segurança aos condôminos 
em suas residências.

Após sofrer pressão da clas-
se, os vereadores aprovaram o 

parecer da Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação (CCJ) 
e promoveram uma audiência 
pública para ouvir as denúncias 
dos entregadores e ressalvas 
dos representantes dos con-
domínios.

Durante a audiência, Guedes 
cobrou que os vereadores apro-
vassem o PL para garantir a 
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Prefeito destaca ações para 
transformar educação da capital
David Almeida 
destacou que alunos 
da rede pública são 
agentes importantes 
para avanços em 
Manaus

O prefeito de Ma-
naus, David Almeida, 
acompanhou, nesta 
semana, o viradão 

do Sistema Nacional de Ava-
liação da Educação Básica 
(Saeb), promovido pela Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação (Semed), com alunos 
do 5º e 9º ano do ensino 
fundamental da rede munici-
pal, e destacou que o evento 
faz parte das ações realizadas 
pela gestão para transformar 
a educação básica.

“Nós estamos mudando a 
cara da cidade de Manaus 
e vocês fazem parte dessa 
mudança. Nós melhoramos 
na educação, temos escolas 
reformadas, aumentamos o 
número de alunos em cre-
che, criamos o “6º Tempo”, 
o “Educa+”, o “Alfabetiza+”, 
melhoramos o salário dos 
professores, recuperamos 
a autoestima dos nossos 
servidores, melhoramos o 

conteúdo pedagógico para 
investir em vocês, tudo isso 
para transformar vocês nos 
melhores alunos do Brasil”, 
afirmou Almeida.

O evento foi realizado de 
forma presencial, no auditório 
Luiz Geraldo Pontes Teixeira, na 
sede da Semed, contando com 
250 alunos da rede municipal e 
transmissão on-line com 33 mil 
estudantes da aula Pró-Saeb, 

nas disciplinas de matemática 
e língua portuguesa.

O objetivo da programação 
é focar na resolução de itens 
com características da avalia-
ção, além de possibilitar a troca 
de experiências entre os estu-
dantes e professores das uni-
dades escolares. No total, são 
beneficiadas 309 unidades de 
ensino, envolvendo 34.090 mil 
alunos, subdivididos em 258 

escolas que atendem 21.522 
estudantes do 5º ano e 111 uni-
dades de ensino que atendem 
12.568 alunos do 9º ano.

“Hoje, nosso esforço está 
voltado na avaliação do pro-
vão do Saeb, mas a nossa 
principal meta é que isso seja 
uma constante diariamente, 
ano após anos, e que esse 
incentivo à educação seja per-
manente, porque só assim nós 

vamos poder mudar a nossa 
realidade. Nós temos hoje 33 
mil alunos da rede munici-
pal assistindo a esse aulão 
Pró-Saeb, e no auditório da 
Semed, 250 crianças de todas 
as zonas de Manaus”, afirmou 
a titular da Semed, professora 
Dulce Almeida.

Aprendizado
A aluna do 5º ano, Maria 

Gestor municipal discursou durante viradão do Sistema Nacional de Avaliação da Educação Básica

Lula 
descarta 
novo avião

 O governo federal 
reavaliou a compra de 
um novo avião para a 
Presidência da Repú-
blica. A possibilidade 
chegou a ser aventa-
da por integrantes da 
gestão federal, mas foi 
descartada pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT). S

egundo assessores 
do presidente, tratou-
-se uma “conversa 
inicial” que não foi 
adiante. 

Um estudo foi feito 
sobre a possibilidade 
de substituição do atu-
al avião da Força Aérea 
Brasileira responsável 
pelas viagens do pre-
sidente da República. 
Segundo projeções de 
auxiliares do governo, 
a opção mais barata 
poderia custar de US$ 
70 milhões a US$ 80 
milhões.

O juiz Marllon Sousa, 
da 7ª Vara Federal do 
Distrito Federal, deu 
prazo de cinco dias para 
que o governo federal 
se manifeste sobre o 
interesse em comprar 
um novo avião presi-
dencial.

A decisão foi toma-
da após deputados 
da oposição moverem 
uma ação judicial parar 
barrar preventivamen-
te a aquisição de um 
novo avião.

MInistro do STF acompanhou relator e encaminhou maioria (5 a 2) contra a tese

Ministro Dias Toffoli vota contra 
aprovação do marco temporal 

DIVULGAÇÃO

O STF (Supremo Tribunal 
Federal) retomou nesta quar-
ta-feira (20) o julgamento da 
validade da tese do marco 
temporal das terras indíge-
nas, com o voto do ministro 
Dias Toffoli.

O julgamento havia sido 
paralisado em 31 de outu-
bro, após o voto do ministro 
Luís Roberto Barroso. Ele, 
Cristiano Zanin, Alexandre de 
Moraes e Edson Fachin vota-
ram contra o marco. Já Kassio 
Nunes Marques e André Men-
donça votaram a favor.

Com isso, o placar do jul-
gamento já está em 4 a 2 
contra a tese defendida pelos 
ruralistas, que estabelece que 
a demarcação dos territórios 
indígenas deve respeitar a 
área ocupada pelos povos 
até a promulgação da Cons-
tituição Federal, em outubro 
de 1988. 

Pela ordem de votação do 
Supremo, o ministro que de-
veria iniciar a sessão hoje seria 
Luiz Fux, mas Toffoli pediu 
para antecipar o seu voto.

A ideia é criticada por ad-
vogados especializados em 
direitos dos povos indígenas, 
pois segundo eles validaria 
invasões e violências come-
tidas contra indígenas antes 
de 1988.

Relator do processo, Fachin 
foi o primeiro a votar e refutou 
a tese do marco temporal, 
ainda em 2021. Ele disse que 
a teoria desconsidera a clas-
sificação dos direitos indíge-
nas como fundamentais, ou 
seja, cláusulas pétreas que 

não podem ser suprimidas 
por emendas à Constituição. 

Para o ministro, a proteção 
constitucional aos “direitos 
originários sobre as terras 
que tradicionalmente ocu-
pam” não depende da exis-
tência de um marco.

Já Kassio Nunes Marques 
reafirmou o marco temporal.

Ele defendeu que a Cons-
tituição de 1988 reconheceu 
aos indígenas os direitos ori-
ginários sobre as terras que 
tradicionalmente ocupam, 
mas essa proteção constitu-
cional depende exatamente 
de um marco temporal.

Alexandre de Moraes vo-
tou contra a tese, mas pro-
pôs mudanças em relação 
à indenização que deve ser 
paga pela União a proprie-
tários de terrenos em locais 
ocupados tradicionalmente 
por indígenas. 

Segundo Moraes, se não 
houver esbulho (usurpação 
da posse), conflito físico ou 
controvérsia judicial na data 
da promulgação da Consti-
tuição, a União deve indenizar 
previamente o proprietário 
de terra localizada em ocu-
pação tradicional indígena, 
em dinheiro ou em títulos 

da dívida agrária.
Além disso, caso a desapro-

priação dessas pessoas seja 
contrária ao interesse públi-
co e “buscando a paz social”, 
a União “poderá realizar a 
compensação às comunida-
des indígenas, concedendo-
-lhes terras equivalentes às 
tradicionalmente ocupadas, 
desde que haja expressa 
concordância”.

André Mendonça fez uma 
longa retrospectiva históri-
ca sobre os locais ocupados 
pelos indígenas desde o sé-
culo 16 e disse que caso o 
marco temporal seja derru-

bado “descortina-se a possi-
bilidade de revolvimento de 
questões potencialmente 
relacionadas a tempos ime-
moriáveis”.

“Essa hipótese, que por si 
só já me parece demasia-
damente insegura, é ainda 
mais problemática na ques-
tão atual, no campo de uma 
viragem jurisprudencial”, 
acrescentou.

Para ele, caso o marco 
temporal não exista, haveria 
prejuízo à sociedade, porque 
retiraria “qualquer perspec-
tiva de segurança jurídica” 
a respeito das demarcações.

TERRAS INDÍGENAS PLANALTO

Eduarda Almeida da Silva, da 
escola municipal José Car-
los Mestrinho, bairro Nossa 
Senhora das Graças, zona 
Centro-Sul, comemorou o 
suporte dado aos alunos pelo 
sexto tempo, pois tem ajuda-
do muito no aprendizado.

“Realmente, o sexto é 
para dar mais uma refor-
çada, porque tem muitos 
alunos que ainda possuem 
muitas dificuldades para 
desenvolver. Esse sexto 
tempo está sendo muito 
bom. Estou me esforçan-
do bastante, tanto para me 
destacar e ajudar a escola a 
conseguir a nota 8,5, que a 
gente quer muito essa nota. 
Está sendo bem boa essa 
preparação”, citou.

Outra estudante também 
da mesma unidade de ensino 
e do 5º ano, Ana Beatriz Ro-
drigues, que assistiu ao vira-
dão, mostrou muito otimismo 
sobre a possibilidade de êxito 
na prova pelos alunos.

“A minha expectativa está 
sendo muito boa, porque a 
nossa escola está tendo bom 
resultado. A gente está con-
seguindo várias notas boas, os 
alunos estão se esforçando 
bastante e a gente tem tudo 
para conseguir uma nota bem 
grande”, completou.
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Jornalista palestra sobre carreira 
na Feira Norte do Estudante

AMAZONAS TO GO CONSUMIDORES AMAZONENSES

Ferramenta tecnológica de 
turismo lançada em Humaitá

Crédito para limpar 
nome de devedores

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Visitantes têm acesso a um guia digital na palma das mãos

Consumidores são os que mais buscam crédito para limpar o nome 

Os turistas que desembar-
cam em Humaitá (590 quilô-
metros de Manaus), a partir 
desta quarta-feira (20), po-
dem contar com o Amazonas 
To Go, uma ferramenta ino-
vadora que promete facilitar 
a  experiência do visitante na 
cidade, além de prestadores 
de serviços capacitados pelo 
Workshop Bem Receber rea-
lizado pela Empresa Estadu-
al de Turismo (Amazonastur) 
ainda nesta quarta. 

O município, conhecido 
como “Princesinha do Madei-
ra”, é o décimo a ter o chat 
do Amazonas To Go. Com o 
lançamento, os visitantes têm 
acesso a um guia digital na 
palma das mãos, fornecendo 
informações essenciais para 
aproveitar ao máximo os atra-
tivos turísticos e as opções 
de deslocamento, contatos de 
guias de turismo, restaurantes 
e pousadas.

De acordo com o presidente 
da Amazonastur, Ian Ribeiro, 
o objetivo das ações é forta-
lecer o turismo no interior do 
estado. “É o que o governador 
Wilson Lima quer que seja fei-
to: tornar o turismo uma das 
matrizes econômicas do nosso 
estado. E, em conjunto, realizar 
a interiorização do turismo”, 
afirmou.

Ribeiro destaca, ainda, a li-
gação entre Humaitá e Porto 
Velho (RO). Para o presidente 
da Amazonastur, a conexão fa-

DIVULGAÇÃO

Com o título “De vo-
luntário da FNE à re-
pórter de TV”, evento 
visa auxiliar participan-
tes a entenderem a 
área da comunicação

Em Tempo

Durante a programa-
ção da Feira Norte 
do Estudante, nesta 
quinta-feira (21), às 

17h45, o jornalista amazo-
nense Luiz Henrique Almeida, 
23, será um dos palestrantes 
do palco “Vozes da FNE”. Sen-
do norteado pela missão do 
evento, de proporcionar uma 
imersão aos estudantes de 
ensino fundamental, médio 
e de graduação no cenário 
das profissões, a intenção 
do bate-papo será apresen-
tar um pouco da trajetória 
profissional de Almeida. 

Com o título “De voluntário 
da FNE à repórter de TV”, o 
encontro visa ajudar os par-
ticipantes a se descobrirem 
na área da comunicação. Visto 
como um fã de carteirinha pela 
coordenação do evento, Luiz 
se interessou pelo ramo muito 

cedo e aproveitou dessa paixão 
para conquistar as primeiras 
oportunidades. Aos 14 anos, foi 
pela primeira vez à feira e se 
apaixonou pela programação. 
Em 2015, ainda como ouvinte, 
conseguiu participar de duas 
transmissões ao vivo pelas re-
des sociais da FNE. 

“Vi que apesar da pouca 
idade, poderia contribuir com 
a produção de conteúdo da 
feira na internet. Eu só queria 
poder dar uma mãozinha e 
deixar o material ainda mais 
jovial. Depois de procurar a or-
ganização e me oferecer para 
trabalhar, mantivemos conta-
to nos anos seguintes, até que 
em 2019, quando eu estava no 
primeiro ano da faculdade de 
jornalismo, fui convidado para 
ser um dos apresentadores da 
LIVE FNE. Sem dúvidas, foi uma 
experiência incrível. Sou muito 
grato por isso!”, disse.

O jovem jornalista começou 
ativamente na comunicação 
há 4 anos, quando estagiou 
em uma emissora de TV local 
ao finalizar o curso técnico 
em rádio e TV. Depois, ingres-
sou como estagiário de outra 
emissora, onde permaneceu 
por três anos, e passou pelo 
setor de produção até al-
cançar o cargo de repórter. 
Na emissora, Luiz Henrique 

participou de coberturas lo-
cais e nacionais. Em 2022, 
conquistou o 1º lugar no PMKT 
como o “Melhor do Jornalis-
mo”. Desde janeiro de 2023, 
integra o quadro de repórte-
res de uma emissora de TV e 
produz reportagens para os 
telejornais da casa.  

Programação
Neste ano, a programação 

conta com 110 palestras e 50 
bate-papos especiais. Reto-
mado após três anos devido 
às restrições da pandemia, o 
evento está na sua 11ª edição 
e tem o principal objetivo de 

promover debates e desco-
bertas sobre as profissões, 
testes vocacionais, simula-
dos, entre outras atividades.

A FNE ocorre no Manaus 
Plaza Centro de Convenções 
e encerra no sábado (23), às 
16h. Durante os três primeiros 
dias, as atividades iniciam às 

9h e finalizam às 22h. A ins-
crição é gratuita e pode ser 
feita por meio do site www.
feiranortedoestudante.com.
br ou presencialmente. 

Para mais informações, 
basta acessar as redes sociais 
@oluizalmeida ou @feiranor-
tedoestudante.

Luiz Henrique Almeida é um dos palestrantes do palco “Vozes da FNE”

cilita o acesso de turistas, que, 
agora, podem contar com a 
ferramenta do Governo do 
Amazonas, estimulando o tu-
rismo para além da capital e 
região metropolitana. “Para 
que as pessoas possam co-
nhecer outros municípios do 
nosso estado, que é gigantes-
co”, completou o presidente.

Mais de 30 estabeleci-
mentos estão cadastrados 
na ferramenta tecnológica, 
os turistas podem explorar 
Humaitá com uma dose ex-
tra de comodidade por meio 
do aplicativo de mensagem 
WhatsApp, onde podem re-
ceber informações em tempo 
hábil.  

O Amazonas to go é pro-
jetado para atender à diver-
sidade linguística dos turis-
tas, oferecendo suporte nos 
idiomas português, inglês e 

espanhol. A facilidade de uso 
é garantida por meio de QR 
Codes espalhados pela cida-
de. Além disso, os turistas 
podem acessar as informa-
ções por meio do link: ht-
tps://qrfacil.me/Qqdds6kr 
ou pelo contato +55 92  
99356-8775.

Durante o evento de lan-
çamento, o prefeito de Hu-
maitá, Dedei Lobo agradeceu 
ao governador Wilson Lima. 
“Com a visão estadista (o 
governador) está colocando 
aqui um planejamento para 
o estado do Amazonas e vi-
sando o desenvolvimento do 
interior”, pontuou. 

Atendimento
Antecedendo a Expohuma, 

o maior evento de exposi-
ção agropecuária do municí-
pio, a Amazonastur realizou 

o Workshop Bem Receber 
com a capacitação de apro-
ximadamente 85 prestado-
res de serviços turísticos em 
atendimento ao cliente com 
o método Disney, ministrado 
pela empresa Singulari. 

O proprietário da Agência 
de Viagens Flutuar Turismo, 
Luciano Alencar, participou 
da qualificação e contou 
que atua no segmento há 
dez anos.  Alencar ressaltou 
a importância de se atualizar 
para um bom atendimento 
ao cliente.  

“Porque querendo ou não, 
muita coisa mudou, o mer-
cado, as pessoas em si se 
comportam de outra forma. 
Então, a gente tem que se 
atualizar ou se manter ante-
nado para poder entregar o 
melhor aos nossos clientes”, 
disse o empresário. 

Os consumidores do 
Amazonas são os que mais 
buscam crédito para lim-
par o nome. O levantamento 
“Finanças Regionais: as di-
ferenças na relação com o 
dinheiro entre os Estados 
do Brasil”, realizado pela 
Serasa em parceria com a 
Opinion Box, mostra que 
27,3% dos locais procuram 
a alternativa para ficar no 
verde.

Também é destaque que 
57% dos amazonenses afir-
mam ter procurado limite 
extra no último ano. Os 
métodos mais buscados e 
contratados são cartão de 
crédito (60%) e empréstimo 
pessoal (50%).

O estudo da Serasa ainda 
analisou os métodos de pa-
gamento favoritos dos bra-
sileiros. O parcelamento, por 
exemplo, está em alta: 7 em 
cada 10 pessoas compram a 
prazo no país. 

No Amazonas, por sua 

vez, 75% dos consumido-
res optam por dividir valo-
res em prestações. O bo-
leto bancário é o método 
mais comum de parcela-
mento (35%). Assim como 
em todo o Brasil, cartão de 
crédito de terceiros (33%) 
e crediários específicos de 
lojas (27%) também são 
muito procurados para 
diluir os valores ao longo 
do tempo.

A pesquisa traz ainda 
insights sobre organiza-
ção financeira. 50% dos 
entrevistados do Amazo-
nas afirmam realizar con-
trole mensal das finanças. 
Os principais objetivos são 
economizar para um obje-
tivo futuro (43%) e evitar o 
endividamento (38%). 

Outro dado importante 
é que o Estado é o mais 
otimista em relação às fi-
nanças pessoais (65%), em 
comparação com os últimos 
anos.
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Desafios da inclusão da Pessoa 
com Deficiência no trabalho
Especialistas falam 
sobre capacitismo 
institucional e a 
importância das 
empresas investirem 
na diversidade

DIVULGAÇÃO

Os debates sobre as 
políticas públicas de 
inclusão da diversi-
dade no mercado de 

trabalho vêm avançando nos 
últimos anos, no entanto, as 
conquistas têm despontado 
muito mais na teoria do que 
na prática. 

O próprio Dia Nacional da 
Pessoa com Deficiência, em 
21 de setembro, celebrado 
desde 1982, mas oficializado 
só em 2005 pela Lei n.º 11.133, 
já está há décadas susci-
tando a discussão sobre a 
inclusão desse público, mas 
conflita com os dados recen-
tes da pesquisa do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), que mostra 
que apenas 26% das pessoas 
com deficiência estavam no 
mercado de trabalho ao final 
de 2022, sendo pouco mais 
da metade dessas na infor-
malidade.

Há no Brasil, inclusive, a Lei 
de Cotas (Lei n. º 8.213/91), 
que determina a participa-
ção de 2% a 5% de pessoas 
colaboradoras com deficiên-
cia em empresas com mais 
de 100 funcionários. No en-
tanto, apesar dos 32 anos 

Em Tempo

Trabalhador PcD enfrenta dificulda-
des no mercado de trabalho

os quais são contratadas.
Segundo Kaká Rodrigues, 

também co-founder da Div.A 
Diversidade Agora! e espe-
cialista em diversidade e in-
clusão, é preciso que a orga-
nização tenha uma postura 
ativa nessa questão.

“Não basta a empresa 
cumprir a Lei e contratar o 
que é determinado por cota, 
mas é preciso incluir essas 

pessoas colaboradoras. Não 
só garantir a acessibilidade 
de todas as pessoas, mas 
trazer programas de capa-
citação profissionais espe-
cíficos para pessoas com 
deficiência, buscar profis-
sionais especialistas para a 
conscientização das equi-
pes, combatendo o capaci-
tismo”, relata a especialista.

Kaká afirma ainda que a 

contratação de pessoas com 
deficiência não deve ser uma 
obrigação ou apenas cum-
primento da Lei, mas pensar 
no desenvolvimento da pró-
pria empresa.

“As organizações que bus-
cam pessoas com deficiên-
cia aumentam a diversidade 
dentro da empresa, garan-
tindo uma cultura corpo-
rativa mais inclusiva, além 

de valorizar a igualdade e 
o respeito. São diferentes 
perspectivas, habilidades 
e experiências que serão 
trocadas junto às demais 
pessoas dos times, criando 
oportunidades novas e, ao 
mesmo tempo, contribuin-
do para a sociedade, o que 
estimula o crescimento e o 
sucesso da própria empre-
sa”, conclui.

de vigência dessa legislação, 
muitas empresas ainda ale-
gam encontrar “dificuldade” 
para contratar pessoas com 
deficiência.

“As empresas acabam 
exigindo experiências em 
determinadas funções, co-
nhecimento de áreas espe-
cíficas e o que mais pude-
rem exigir para as vagas, na 
grande maioria das vezes, 
menores, voltadas a pesso-
as com deficiência, colocan-
do barreiras e reduzindo a 
participação dessas pessoas 
colaboradoras”, explica Re-
nata Torres, co-founder da 
Div.A Diversidade Agora! e 
especialista em diversidade  
e inclusão.

E o problema não para 
por aí. Renata ressalta ain-
da que essa porcentagem 
de pessoas que conseguem 
os empregos acaba sendo 
vítima de outra adversidade 
que tem se mostrado muito 
presente nas empresas.

“É o chamado capacitis-
mo institucional, quando a 
empresa contrata a pessoa 
com deficiência e ela não tem 
um tratamento de equidade 
para com os demais. Não só 
há uma discriminação sobre 
a deficiência como também 
não há acessibilidade para 
o livre circular daquela pes-
soa”, esclarece a especia-
lista.

Até mesmo os salários das 
pessoas trabalhadoras com 
deficiência se mostram 30% 
menor do que a média brasi-
leira, segundo o IBGE, reflexo 
dos cargos diminuídos para 

Feira da FAS com programação 
em homenagem à Amazônia

Em celebração ao “Mês da 
Amazônia”, data que homena-
geia um dos patrimônios na-
turais de maior importância no 
mundo, a Feira da Fundação 
Amazônia Sustentável, a famosa 
Feira da FAS, fará uma progra-
mação cultural, diversificada e 
inclusiva, neste domingo (24), 
das 8h às 19h, com entrada gra-
tuita.  

A Feira da FAS é realizada na 
sede da instituição, localizada 
na Rua Álvaro Braga, 351, bairro 
Parque Dez, Zona Centro-Sul de 
Manaus. Haverá 70 expositores 
de economia verde e sustentá-
vel, vendendo produtos como 
roupas de brechó, peças de ar-
tesanato, produtos da medicina 
indígena, óleos essenciais e ou-
tros. Também terá a venda de 
café da manhã, lanches e almoço 
no Espaço Gastronômico, com 
o melhor do sabor amazônico. 

O evento também tem a polí-
tica Pet Friendly, que permite a 
entrada de animais de estima-
ção, e o Espaço Kids para recre-

ação das crianças. A coordena-
dora da Feira da FAS, Cristine 
Rescarolli, aponta que a edição 
foi projetada para incluir as di-
ferentes visões dos amazônidas.

“Sempre reforçamos que na 
Amazônia existem outras ‘Ama-
zônias’, uma pluralidade de gos-
tos, olhares e costumes. Por isso, 
a programação cultural vai ser 
bem ‘recheada’, iniciando pela 
manhã e seguindo até o iní-
cio da noite. Estará imperdível”, 
destaca. 

Sobre a FAS  
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentável 
da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 
inovação, conservação ambien-
tal, infraestrutura comunitária, 
empreendedorismo e geração 
de renda.

PROGRAMAÇÃO ESPECIAL

Expositores de economia verde expõem produtos no evento

Startup verifica o nível de inglês de colabores de empresas

Startup monitora inglês em 
empresas para gerar oportunidades

Mapear o uso do inglês em em-
presas com o objetivo de gerar 
dados que serão utilizados para 
tornar a língua estrangeira mais 
eficiente no ambiente de traba-
lho é a ideia central da “Aevus 
Education”, startup apoiada pelo 
Wit, uma incubadora de empresas 
mantida pela Fundação Paulo Fei-
toza - FPFtech, em Manaus.

Criada no início do ano, a startup 
foi idealizada com o intuito de 
diagnosticar o nível de inglês entre 
colaboradores de diferentes em-
presas e, com isso, levantar dados 
personalizados para oferecer so-
luções estratégicas e transformar 
o uso do inglês em oportunidades 
de negócios.

De acordo com uma das fundado-
ras da “Aevus”, Lorena Barbosa, o 
apoio da Wit foi fundamental para 
permitir o nascimento da startup, 
aperfeiçoar ideias de negócios e re-
ceber treinamento e capacitação.

“A Wit me deu a oportunida-
de de desenvolver o meu negócio 
em um ambiente protegido. Eu 
tive acesso a um ecossistema que 
permite desenvolver o negócio de 
forma sistemática. Com isso po-
demos mostrar para uma empresa 
qual é a maneira mais eficiente de 
capacitar seus colaboradores em 
um idioma estrangeiro”, destacou.

Conforme ressaltou Lorena, a 
incubadora da FPFtech lhe capa-
citou na criação e metodologia de 
desenvolvimento de startups, ges-
tão de produtos digitais e técnicas 
de vendas. 

A startup está finalizando a fase 
de pré-incubação. As próximas 

PABLO BRANDÃO

EMPREENDEDORISMO 
DIVULGAÇÃO

etapas seguidas serão de in-
cubação e aceleração.

Para o coordenador da Wit, 
Rafael Teodósio, a incubadora 
otimiza o desenvolvimento de 
startups com uma metodolo-
gia eficiente.

“A nossa incubadora contri-
buí de duas formas principais. 
A primeira é o ganho de tem-
po, porque um empreende-
dor que não tem a instrução 
certa, principalmente com o 

empreendedorismo de star-
tup, ele perde muito tempo. E 
seguindo uma metodologia de 
diagnóstico, acompanhamen-
to e mentoria”, finalizou.

Wit 
A Wit é a incubadora tecno-

lógica da Fundação Paulo Fei-
toza, e oferece parcerias com 
empreendimentos inovadores 
para criar modelos de negócios 
viáveis, funcionais e lucrativos.
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Em Tempo

A cidade de Manaus 
amanheceu, na últi-
ma quarta-feira (20), 
coberta de fumaça 

proveniente das queimadas 
em áreas de mata. Desde o 
mês de agosto, esta situação 
está se tornando cada vez mais 
corriqueira, o que preocupa 
especialistas e até mesmo, a 
própria população, que acaba 
inalando o ar contaminado.

“Hoje eu precisei usar más-
cara para permanecer fazen-
do o meu trabalho de fiscal 
aqui na ponte. Ontem os meus 
olhos estavam ardendo bas-
tante e senti muita dor na 
minha cabeça por ter inala-
do essa fumaça, mas hoje ela 
veio mais intensa e resolvi me 
prevenir de problemas respi-
ratórios e acredito que todos 
deviam fazer o mesmo”, disse 
Daniel Souza Lira, 36 anos, 
fiscal de transportes de pas-
sageiros.

A intensa fumaça também 
atrapalhou o transporte aé-
reo na capital amazonense. 
A empresa GOL Linhas Aé-
reas emitiu um comunicado 
informando que uma de suas 
aeronaves, que saiu de Bra-
sília com destino a Manaus, 
precisou sobrevoar o espaço 
aéreo manauara por 19 mi-
nutos até que a visibilidade 
do ar melhorasse, para que 
assim, pudessem pousar em 
segurança.

“A GOL informa que, na ma-

Secretário da 
Sema comentou 
sobre as mudanças 
climáticas no 
Amazonas
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Fumaça proveniente das queimadas cobriu Manaus nesta última quarta-feira (20)

‘Fumaceira’ assusta 
manauaras e prejudica comércio

nhã desta quarta-feira (20), 
não registrou ocorrências 
significativas no aeroporto 
de Manaus (MAO). Apenas o 
voo G3 2148, procedente de 
Brasília (BSB) com destino à 
capital amazonense, precisou 
dilatar o pouso por 19 minutos 
em razão de condições mete-
orológicas adversas. O pouso 
aconteceu normalmente, sem 
intercorrências. Reiteramos 
que ações como esta são to-
madas com foco na Segurança 
- valor número 1 da GOL”, disse 
a GOL em nota.

Em nota, o Aeroporto de 
Manaus igualmente se pro-
nunciou, ressaltando que está 
operando por instrumentos 
desde as 11:21 desta quarta, 
em decorrência das condições 
meteorológicas.

Chuva de granizo
No mesmo dia em que Ma-

naus sofreu com as consequ-
ências das queimadas, uma 
forte chuva atingiu os bairros 
da capital amazonense no 
fim da manhã. Moradores do 
Tarumã, na Zona Oeste de 
Manaus, por exemplo, gra-
varam vídeos mostrando a 
queda de granizo durante o 
temporal.

Em um dos vídeos é possível 
ver uma moradora filmando 
a chuva e depois ela mostra 
uma pequena pedra de gelo 
que atingiu o solo de sua re-
sidência. 

Através de nota, a Prefeitura 
de Manaus afirmou ter rece-
bido, até às 15h30 de quarta-
-feira (20), 26 ocorrências, 
sendo: 11 de destelhamento, 
três de desabamento, três de 
tombamento, duas de alaga-
mento, duas de rachaduras, 
duas relacionadas a bueiros, 
uma de risco de tombamento, 
uma solicitação de vistoria e 
uma solicitação de construção 

IMUNIZAÇÃO

Vacinação antirrábica tem meta de atingir 250 mil animais
Redação

Com a meta de prote-
ger mais de 250 mil cães 
e gatos na capital contra 
a raiva humana, o prefeito 
de Manaus, David Almeida, 
realizou a abertura oficial, 
nesta quarta-feira (20), da 
Campanha de Vacinação 
Antirrábica Animal 2023. O 
evento ocorreu no Centro 
de Controle de Zoonoses Dr. 
Carlos Durand (CCZ), da Se-
cretaria Municipal de Saúde 
(Semsa), localizado na Com-
pensa, Zona Oeste.

De acordo com David Al-
meida, essa força-tarefa é 
importante para que Ma-
naus continue sem a inci-
dência de casos de raiva há 
mais de duas décadas.

“A campanha visa vacinar 
255 mil animais com a vacina 
antirrábica. Essa força-tare-
fa vai até dezembro, porém 
o CCZ fica com as vacinas o 
ano todo. Essa campanha 

vai até as casas das pessoas 
para poder fazer a imuniza-
ção de todos os animais, para 
que possamos ter o controle 
sobre a questão da raiva. 
Isso faz com que possamos 
estar na cidade de Manaus, 
há mais de 20 anos, sem 
incidência de casos a partir 
do trabalho realizado pelo 
CCZ”, enfatizou Almeida.

A campanha vai se esten-
der até o dia 6 de dezem-
bro, com a atuação de 220 
agentes, divididos em duplas 
formadas por vacinadores e 
registradores que visitarão 
os bairros da área urbana de 
Manaus, no horário de 8h às 
12h, de segunda a sábado. Os 
trabalhadores estarão traja-
dos com o uniforme oficial da 
campanha municipal.

O cronograma das ativi-
dades com os bairros a se-
rem visitados pelas equipes 
serão divulgados, periodica-
mente, nas redes sociais da 
Semsa. Além das visitas, a 

Prefeitura de Manaus tam-
bém ofertará a vacina em 
postos fixos de vacinação: 
Centro de Convivência Pa-
dre Pedro Vignolla (rua Tu-
pinambá, 119, Cidade Nova); 
no Centro de Convivência da 
Família e do Idoso (rua Bar-
reirinha, 14, quadra 45, São 
José); e na sede do CCZ, onde 
a vacina fica disponível du-
rante o ano todo de segunda 
a sexta, das 8h às 16h.

A vacina contra a raiva é 
obrigatória para cães e gatos, 
e deve ser aplicada anual-
mente. Para ser imunizado, 
o animal deve estar em boas 
condições de saúde e ter, 
ao menos, três meses de 
idade. Após o procedimento, 
os proprietários recebem um 
comprovante de vacinação 
dos bichos de estimação.

 
Cronograma
A programação deste ano 

teve início com a etapa rural, 
que ocorreu de 12 de junho 

a 30 de agosto, em comuni-
dades terrestres e fluviais da 
zona rural de Manaus.

A campanha de vacina-
ção antirrábica animal nas 
áreas fluvial, rural e urbana 
já acontece há mais de 40 
anos em Manaus, sendo que, 
na campanha realizada em 
2022, foram vacinados mais 
de 230 mil animais.

 
Dados
Manaus não registra casos 

de raiva humana desde 1985, 
ou seja, há 38 anos. No Ama-
zonas, os últimos registros 
foram em 2017, em Barcelos, 
onde ocorreram três casos, 
com dois óbitos. No Brasil, 
em 2022, foram registrados 
cinco casos (quatro em Mi-
nas Gerais e um no Distrito 
Federal. 

Em relação à raiva animal, 
o último registro na capital 
ocorreu em 2023, mesmo 
ano em que também houve 
casos em Humaitá, Manico-

DIVULGAÇÃO

e reparo de ponte provisória.
A forte chuva causou estra-

gos no Shopping Cidade Leste. 
A fachada de vidro do centro 
de compras ficou destruída e o 
aguaceiro acabou comprome-
tendo o espaço. Assustados 
com a força da natureza, mui-
tos clientes saíram correndo 
do local. 

O Shopping Cidade Leste 
se pronunciou por nota e es-
clareceu que não descarta a 
possibilidade de que o fato 
tenha sido causado devido a 
mudanças bruscas de tem-
peratura, e com isso, quebrou 
alguns vidros da área externa. 
No momento, a área estava 
livre e sem clientes, logo, não 
houve vítimas.

Ebulição global
De acordo com o geógrafo e 

ambientalista, Carlos Durigan, 
a atual situação climática que 
enfrentamos não é conside-
rada parte do aquecimento 
global, mas sim da ebulição 
global.

“Previsões de aquecimento 
médio global têm se adian-
tado e já tivemos, em 2022, 
uma temperatura média glo-
bal de 1,11° Celsius acima da 
mesma média no período 
pré-industrial, sendo que as 
previsões apontam que, ao 
ultrapassarmos a média glo-
bal anual de 1,5º, entraríamos 
em uma fase preocupante de 
transformações no clima que 
levam ao surgimento de fortes 
anomalias climáticas, como é o 

caso dos extremos que temos 
observado nos últimos anos”, 
comentou o ambientalista.

Ações tradicionais também 
acentuaram o calor e as alte-
rações climáticas da região. O 
aumento das queimadas nos 
municípios do interior influen-
ciam diretamente no clima da 
Amazônia.

“Esta junção de fatores leva 
a este cenário extremo, onde a 
fumaça proveniente das quei-
madas e do desmatamento 
tem tristemente alterado a 
paisagem e trazido ainda mais 
problemas sanitários a todos 
nós”, pontuou Durigan.

Queimadas no interior
O secretário Eduardo Costa 

Taveira, da Secretaria de Esta-

Prefeito lançou a campanha no Centro de Controle de Zoonoses

do do Meio Ambiente (Sema), 
atendeu a equipe do Em Tem-
po na tarde de quarta-feira 
(20), e comentou sobre a situ-
ação da fumaça em Manaus.

“Estamos em período de 
estiagem, um período seco, 
e tradicionalmente quem 
trabalha com a agricultura, 
usa desse período para poder 
melhorar a produção usando 
fogo para a limpeza de suas 
áreas. Mais de 70% dos focos 
de calor identificados são em 
áreas consolidadas, não são 
em áreas de floresta”, disse 
Taveira.

A situação da capital ama-
zonense ficou ainda mais 
complicada com a força do 
fenômeno El Niño, que au-
mentou a temperatura da 
cidade e diminuiu o volume 
de chuva.

“Estamos enfrentando um 
desafio climático enorme, 
com o surgimento do ‘super 
El Niño’, que tem concentrado 
essa bolha de calor no Brasil 
e atingindo também Manaus. 
Com a inversão dos ventos, 
a fumaça dos municípios do 
interior veio para Manaus”, 
respondeu o secretário.

E para conter os problemas 
decorrentes das queimadas, o 
Governo do Amazonas lançou 
ações para conter os danos 
deixados pela atividade.

“Semana passada, o gover-
nador Wilson Lima decretou 
emergência ambiental por 
causa do aumento dos focos 
de fumaça no nosso Estado 
e também divulgou a Ope-
ração Estiagem 2023, que é 
coordenado pela Defesa Ci-
vil. Mas também temos que 
cooperar, não podemos usar 
fogo para limpar terreno, nes-
se momento de baixa umida-
de, não podemos usar o que 
usávamos antes”, orientou o 
profissional.

ré e Rio Preto da Eva. No 
Brasil, até julho de 2022, 
foram notificados 25 casos 
de raiva animal, sendo um 
em cão, três em bovinos, 
um em equino, uma em 
raposa e 19 em morcegos no 

Rio Grande do Norte. Neste 
ano, no início de setembro, 
na região do Butantã, em 
São Paulo, foi registrado o 
caso mais recente de raiva 
canina com variante trans-
mitida por morcegos.
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Operações contra garimpo ilegal 
que movimentou R$ 6 bilhões
Informações 
dão conta de 
que empresas 
trocavam 
alimentos por 
ouro em Boa Vista 
e na Venezuela

DIVULGAÇÃO

A Polícia Federal (PF) 
deflagrou três in-
vestigações nes-
ta quarta-feira (20) 

com o objetivo de desarti-
cular organizações crimino-
sas suspeitas de atuar com 
mineração ilegal de ouro em 
terras indígenas. As opera-
ções Eldorado, Emboabas e 
Lupi cumpriram mandados de 
busca e apreensão e de prisão 
preventiva no Distrito Federal 
e nove estados, dentre eles o 
Amazonas.  

Supermercados da capital 
amazonense também foram 
alvos das investigações por 
suposto envolvimento. 

Segundo a Polícia Federal, 
o ouro era retirado de forma 
ilegal e passava pelo proces-
so de esquentamento que é 
quando o ouro extraído de 
maneira ilegal entra no mer-
cado nacional e internacional 
como legal. Segundo as inves-
tigações, um dos suspeitos 
afirma que existe cerca de 
R$ 20 bilhões em outro país. 

“Foi identificado que o ouro 
passou pelo processo de es-
quentamento, através de um 
austríaco que se naturalizou 
brasileiro e afirma ter mais de 
mais R$ 20 bilhões em barras 

Em Tempo

de ouro em um suposto país 
independente criado pelo 
próprio investigado”, disse 
por meio de nota. 

Operação Eldorado
Com objetivo de prender 

suspeitos de um esquema de 
contrabando e venda de ouro 
extraído de garimpos ilegais 
que teria movimentado qua-
se R$ 6 bilhões, a operação 
Eldorado cumpriu dois man-
dados de prisão preventiva e 
40 de busca e apreensão que 
foram expedidos no Distri-
to Federal e nos estados de 
Roraima, Amazonas e Goiás. 

Segundo a PF, o esquema 
envolveria o contrabando de 
ouro da Venezuela, que in-
gressaria de forma clandesti-
na no Brasil como pagamento 
pela exportação de alimentos 
por mercados de Roraima e 

do Amazonas. 
“Transportadoras contra-

tadas esconderiam no interior 
de caminhões o ouro contra-
bandeado, que entrariam em 
Roraima sem os procedimen-
tos necessários e pagamento 
de tributos. Posteriormente, 
o minério seria comprado por 
outros integrantes do esque-
ma e enviado para empresas 
atuantes no ramo de explo-
ração de minério aurífero, 
responsáveis por concretizar 
o pagamento aos supermer-
cados e às distribuidoras de 
alimentos”, explica a nota.

O prédio administrativo do 
Supermercado Nova Era, lo-
calizado na avenida Torquato 
Tapajós também foi alvo dos 
agentes. Em nota o super-
mercado informou que a visi-
ta de agentes da PF na unida-
de administrativa de Manaus 

teve a finalidade de coletar 
informações relacionadas a 
vendas de exportações.

O supermercado informou, 
ainda, que toda equipe do 
MNE foi instruída de maneira 
a colaborar com a investiga-
ção da PF, fornecendo todos 
os documentos solicitados e 
acessos necessários.

“Somos uma empresa com 
42 anos desde sua funda-
ção regados de muito tra-
balho prezando sempre pela 
transparência e honestidade. 
Portanto, dessa forma tran-
quilizamos a todos os nossos 
clientes, parceiros e colabo-
radores, muito obrigado pela 
confiança a nós depositada”, 
informou. 

Além dos mandados, a Jus-
tiça também determinou a 
indisponibilidade de ativos 
financeiros, veículos e aero-

O Amazonas Shopping 
iniciou esta semana uma 
campanha de arrecadação 
de brinquedos para serem 
doados a instituições filan-
trópicas. A ação, que faz parte 
das atividades pelo Dia das 
Crianças, é coordenada pela 
rede ALLOS, mais inovado-
ra plataforma de serviços, 
entretenimento, lifestyle e 
compras da América Latina, 
da qual o Amazonas Shop-
ping faz parte.

A iniciativa, realizada em 
parceria com o Instituto da 
Criança e o Instituto Devol-
ver, vai contar com a par-
ticipação de 46 shoppings 
da rede em todo o país. Os 
brinquedos podem ser doa-
dos até o dia 12 de outubro, 
no stand montado no Serviço 
de Atendimento ao Cliente 
(SAC), no segundo piso do 
Amazonas Shopping.

“Na campanha do ano pas-
sado, arrecadamos mais de 
3,5 mil itens para crianças 
em situação de vulnerabili-
dade social e que moram nas 
imediações dos shoppings, 
em todo o país. A partir da 
expansão da nossa compa-
nhia, esperamos que esse 
número cresça significati-
vamente. Contamos com a 
solidariedade de todos, para 
que possamos transformar o 
Dia das Crianças desses pe-

Últimos dias para inscrições da 9ª 
edição do Educar para Transformar 

EDUCAÇÃO

Campanha de arrecadação 
de brinquedos em shopping

O Instituto MRV, reconhe-
cido por seu compromisso 
com a transformação social 
e o desenvolvimento sus-
tentável, lança a 9ª edição 
do seu edital de projetos 
educacionais. Acreditando 
no poder transformador da 
educação, o Educar 9 tem 
como objetivo impulsionar 
mudanças positivas nas co-
munidades e apoiar Orga-
nizações da Sociedade Civil 
(OSC) que estejam engaja-
das em resolver desafios lo-
cais com jovens e crianças 
como protagonistas.

Criado em 2016, em oito 
edições, o Educar para 
Transformar já impactou 
mais de 200 mil pessoas, por 
meio de 51 projetos apoia-
dos, em 30 cidades do Brasil, 
com um investimento supe-
rior a R$5 milhões de reais.

O foco primordial desta 
edição é promover a solu-
ção de problemas por meio 
da educação - nas cidades 
de Campinas, Canoas, João 
Pessoa, Londrina, Manaus, 
Porto Alegre, Ribeirão Preto, 
Rio de Janeiro, Salvado, São 
Paulo, Sorocaba e Uberlân-
dia -, tendo as crianças, ado-
lescentes e/ou jovens com 
até 24 anos de idade como 
protagonistas das ações de 

DIA DAS CRIANÇAS
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Iniciativa procura resolver desafios locais com jovens e crianças como protagonistas

mudança. Além de envolver 
a(s) escola(s) como parceiras 
na execução dos projetos.

O edital selecionará 10 ini-
ciativas de OSC´s que apre-
sentem soluções inovadoras 
e educacionais para questões 
específicas em suas respec-
tivas regiões. A estrutura 
proposta deve abranger o 
desenvolvimento sustentá-
vel, promovendo não ape-
nas soluções imediatas, mas 
também contribuindo para a 
formação de uma sociedade 
consciente e comprometida 
com um futuro melhor para 

todos.
Durante o ano de 2024, os 

projetos selecionados serão 
acompanhados de perto pelo 
Instituto MRV e receberão um 
aporte financeiro, cada um, de 
R$ 100 mil. Representantes 
da instituição irão monito-
rar e apoiar remotamente e 
presencialmente, garantindo 
o desenvolvimento eficaz das 
atividades. Adicionalmente, 
serão fornecidas capacita-
ções à distância abrangendo 
empreendedorismo social, 
estratégias de autossusten-
tabilidade e mentorias para 

atender às necessidades es-
pecíficas das OSC’s.

O Instituto MRV reafir-
ma seu compromisso com 
a educação, transformação 
social e desenvolvimento 
sustentável por meio dessa 
9ª edição do edital de pro-
jetos educacionais. As inscri-
ções estarão abertas até 29 
de setembro.

Para mais informações e 
detalhes sobre o processo 
de inscrição, os interessados 
podem acessar o site oficial 
do Instituto MRV: www.insti-
tutomrv.com.br.

Ouro apreendido pela Polícia Federal durante operações 

Doação pode ser feita no segun-
do piso do Amazonas Shopping

quenos em uma data ainda 
mais especial”, ressalta Ana 
Paula Niemeyer, diretora 
de Marketing da ALLOS. Ao 
longo de 2023, as campa-
nhas solidárias promovidas 
pela plataforma arrecada-
ram mais de 20 mil itens 
variados - como alimentos 
e agasalhos -, impactando 
mais de 5 mil pessoas em 
todas as regiões do Brasil.

Segundo a gerente de Ma-
rketing do Amazonas Shop-
ping, Ivanna Passos, esse é 
um momento de exercitar 
a solidariedade nas famí-
lias, estimulando os filhos 
a repartirem os brinquedos, 
doando para as crianças que 
não podem comprá-los. 
“Contamos com o apoio de 
todos para ajudar um nú-
mero grande de crianças e 
fazer dessa data um mo-
mento especial”, destacou.

naves dos investigados.

Operação Emboabas
Em ação conjunta com a Re-

ceita Federal, a PF deflagrou 
a Operação Emboabas com 
o objetivo de identificar indí-
cios de comercialização ilegal 
de ouro retirado do Territó-
rio Indígena (TI) Yanomami 
para a Europa, após a prisão 
em flagrante de pessoa que 
transportava 35 kg de ouro, 
e pretendia entregar a dois 
norte-americanos, sócios de 
uma empresa em Nova Ior-
que.

Dois mandados de prisão 
preventivas, 16 mandados 
de busca e outras medidas 
cautelares foram expedidos. 
As ações dos agentes da PF 
aconteceram nas cidades de 
Manaus (AM), Anápolis (GO), 
Ilha Solteira (SP), Uberlândia 
(MG), Areia Branca (RN), Ouri-
lândia do Norte (PA), Tucumã 
(PA) e Santa Maria das Bar-
reiras (PA).

A suspeita é que o grupo 
teria movimentado mais de 
R$ 5,7 bilhões, como informou 
a PF em nota.

“A investigação apontou 
que a organização criminosa 
adquire ouro de terras indíge-
nas e leitos de rios com uso de 
dragas e, por meio de fraude, 
declara que o ouro foi extraído 
em permissões de lavra ga-
rimpeira (PLG) regularmente 
constituídas”, informou a PF, 
por meio de nota.

Crimes de usurpação de 
bens da União, organização 
criminosa, lavagem de dinhei-
ro, extração ilegal do ouro, 
contrabando, falsidade ideo-
lógica e receptação qualifica-

da poderão gerar penas para 
os suspeitos.

Operação Lupi
A Operação Lupi, da Polí-

cia Federal, também mirou 
suspeitos de comercialização 
ilegal de ouro em terras in-
dígenas. Cinco mandados de 
busca e apreensão e um man-
dado de prisão preventiva fo-
ram cumpridos nas cidades de 
Anápolis (GO) e Manaus (AM) 
nesta etapa da operação. 

O objetivo da operação é 
esclarecer a atuação de uma 
organização criminosa que 
realiza a extração, a comer-
cialização e a exportação 
ilegais de ouro em reser-
vas indígenas e unidades de 
conservação federal - locais 
proibidos pela legislação bra-
sileira.

Em nota, a corporação tam-
bém informou que os sus-
peitos podem ser indiciados 
por crimes de usurpação de 
bens da União, organização 
criminosa, lavagem de dinhei-
ro, extração ilegal do ouro, 
contrabando, falsidade ideo-
lógica, receptação qualificada 
e outros tipos penais.

“A partir das medidas judi-
ciais executadas na data de 
hoje, a Polícia Federal pre-
tende identificar os principais 
envolvidos na exportação do 
ouro ilegal, demais integran-
tes da organização criminosa, 
recuperar ativos financeiros e 
estancar atuação do grupo”, 
aponta a nota.

A Operação Lupi dá conti-
nuidade as investigações de 
operações deflagradas em 
fevereiro e maio deste ano 
pela Polícia Federal.
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Lula e Biden lançam coalizão em 
defesa dos direitos trabalhistas
Iniciativa é inédita 
entre os dois países 
e visa combater 
a precarização do 
trabalho

RICARDO STUCKERT

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e o pre-
sidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, 

lançaram, nesta última quar-
ta-feira (20), em Nova York, 
uma parceria para promoção 
do “trabalho digno”. Eles afir-
maram o compromisso mútuo 
com os direitos dos trabalha-
dores, por meio da assinatura 
de um protocolo. A iniciativa é 
inédita entre os dois países e 
visa combater a precarização 
do trabalho, tendo os sindica-
tos como base de apoio.

“Não queremos só que uma 
classe se saia bem, queremos 
que os pobres tenham a opor-
tunidade de subir na vida. Os 
ricos não pagam impostos su-
ficientes. Essa visão é impulsio-
nada por uma força trabalhista 
forte. Orgulho-me que meu go-
verno tem sido caracterizado 
com o mais pró-sindicato na 
história dos EUA”, afirmou Bi-
den no discurso de lançamento 
da iniciativa.

A Parceria pelos Direitos dos 
Trabalhadores tem como di-

Em Tempo

Presidentes de Brasil e 
EUA tiveram encontro 

bilateral em Nova York

tivamente quem fala pelo tra-
balhador para tentar defender 
os seus direitos”, completou.

Ainda segundo o presidente 
dos Estados Unidos, os traba-
lhadores é que serão os prin-
cipais agentes no processo 
de transformação energética 
e tecnológica que o planeta 
precisa enfrentar nos próximos 
anos.

“Sabemos que o nosso pro-
gresso depende dos nossos 
trabalhadores. Eles que vão 
impulsionar a transição da 
energia verde, eles que vão 
tornar segura a cadeia de valor 
e erguer a infraestrutura para 

manter forte a nossa econo-
mia”, disse Joe Biden.

Lula e Biden se comprome-
teram a impulsionar a adesão 
de outros países à Parceria pe-
los Direitos dos Trabalhadores, 
e tentar reverter a situação de 
exploração existente. Os dois 
presidentes também querem 
estabelecer uma agenda cen-
trada em aumentar a impor-
tância dos trabalhadores e 
trabalhadoras em instituições 
multilaterais como o G20, a 
COP 28 e a COP 30.

Encontro bilateral
Antes do lançamento da ini-

ciativa, Lula e Biden tiveram um 
encontro bilateral. Na ocasião, 
Biden falou em trabalhar con-
juntamente com o Brasil para 
enfrentar a crise do clima, “mo-
bilizando centenas de milhões 
de dólares para preservar a 
Amazônia e os ecossistemas 
cruciais da América Latina”.

“Trabalharemos juntos na 
parceria da cooperação atlân-
tica, promovendo crescimento 
econômico inclusivo. As duas 
maiores democracias do he-
misfério ocidental estão de-
fendendo diretos humanos, 
no hemisfério e no mundo, 
incluindo os direitos dos tra-

retrizes principais a proteção 
dos diretos trabalhistas; pro-
moção do trabalho digno nos 
empreendimentos públicos e 
privados; o combate à discri-
minação no local de trabalho; 
abordagem centrada dos tra-
balhadores na transição para 
energia limpa; e o uso da tec-
nologia e da transição digital 
em prol do trabalho decente.    

Em seu discurso, Lula enal-
teceu o caráter histórico da 
parceria e destacou os desa-
fios atuais “para promover o 
trabalho decente no planeta, 
após década de vigência do ne-
oliberalismo, um regime eco-
nômico de intensa exploração 
dos trabalhadores”.

“O saldo é que nós temos 
2 bilhões de trabalhadores 
que estão no setor informal, 
segundo a OIT [Organização 
Internacional do Trabalho]. O 
dado concreto é que temos 240 
milhões de trabalhadores que, 
mesmo trabalhando, vivem 
com menos de US$ 1,90 por 
dia. É inaceitável que mulhe-
res, minorias étnicas e pessoas 
LGBTQIA+ sejam discriminadas 
no mercado de trabalho”, afir-
mou.

Lula também defendeu o 
fortalecimento do papel dos 
sindicatos. “Todas pessoas que 
acreditam que sindicato fraco 
vai fazer com que o empresário 
ganhe mais, que o país fique 
melhor, está enganado. Não 
há democracia sem sindicato 
forte. Porque o sindicato é efe-

Aprovado estudo de implante 
cerebral em humanos com paralisia

A Neuralink, startup de chips cerebrais 
do empresário bilionário Elon Musk, dis-
se, nesta terça-feira (19), que recebeu a 
aprovação de um conselho de revisão 
independente para iniciar o recrutamento 
para o primeiro teste em humanos de seu 
implante cerebral para pacientes com 
paralisia. A informação foi publicada pela 
CNN Brasil.

Segundo a publicação, pessoas com 
paralisia causada por lesão da medu-
la espinhal cervical ou esclerose lateral 
amiotrófica (ELA) podem se qualificar 
para o estudo, disse a empresa, mas não 
foi revelado quantos participantes seriam 
incluídos na pesquisa, que levará cerca de 
seis anos para ser concluída.

O estudo usará um robô para colocar 
cirurgicamente um implante de inter-
face cérebro-computador (BCI, na sigla 
em inglês) em uma região do cérebro 
que controla a intenção de se mover, 

disse a Neuralink, acrescentando que 
seu objetivo inicial é permitir que as 
pessoas controlem um cursor ou te-
clado de computador usando apenas 
seus pensamentos.

A empresa, que esperava receber apro-
vação para implantar seu dispositivo em 
dez pacientes, estava negociando um nú-
mero menor de pacientes com a Agência 
de Alimentos e Medicamentos dos Esta-
dos Unidos (FDA) depois que a agência 
levantou preocupações de segurança, de 
acordo com ex-funcionários e funcioná-
rios atuais. Não se sabe quantos pacientes 
a FDA acabou aprovando.

A publicação ressalta que Musk tem 
grandes ambições para a Neuralink, di-
zendo que ela facilitaria a rápida inserção 
cirúrgica de seus dispositivos de chip para 
tratar doenças como obesidade, trans-
torno do espectro autista, depressão e 
esquizofrenia.

NEURALINK

Neuralink pode começar a recrutar humanos para primeiro teste

Combustíveis fósseis têm destruído o planeta. 

Brasil amplia meta de redução de 
emissão de gases de efeito estufa

O governo brasileiro anun-
ciou, nesta última quarta-feira 
(20), a ampliação de sua meta 
de redução de emissão de ga-
ses de efeito estufa. 

Na abertura da Cúpula da 
Ambição Climática, evento que 
integra a programação da 78ª 
Assembleia Geral da Organi-
zação das Nações Unidas, a 
ministra do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Marina 
Silva, leu uma carta em nome 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva que amplia de 37% 
para 48% a meta brasileira de 
redução de emissões até 2025 
e de 50% para 53% até 2030. 

“Não basta zerar o desma-
tamento para resolver a ques-
tão da mudança do clima. O 
mundo requer uma transição 
energética mais ampla. O Bra-
sil, que já tinha uma das metas 
climáticas mais ambiciosas do 
mundo, decidiu ir além. Tenho 
a satisfação de anunciar hoje 
que vamos atualizar nossa 
contribuição nacionalmente 
determinada no âmbito do 
Acordo de Paris. Vamos reto-
mar o nível de ambição que 
apresentamos originalmente 
na COP21 e que tinha sido al-
terado no governo anterior”, 
destacou o documento. 

“Isso apesar de nossas 
responsabilidades históricas 
serem incomparavelmente 
menores que as dos países 

MARCELO CAMARGO

CÚPULA DO CLIMA
DADO RUVIC

ricos. Já estamos agindo 
para retornar nossas am-
bições à realidade”, conti-
nuou Marina, mantendo a 
leitura da carta.

“Mais de 3 bilhões de 
pessoas já são diretamente 
atingidas pela mudança do 
clima, em especial, em pa-
íses de renda média baixa. 
São os mais pobres, mu-
lheres, indígenas, idosos, 
crianças, jovens e migran-
tes os mais impactados. 
Nenhum país deve ter que 
escolher entre lutar con-
tra o aquecimento global 
ou combater a fome ou a 
pobreza. Esse é um falso 

dilema. Todos temos um 
compromisso ético de fazer 
ambos. ”

Em 2021, o Brasil teve o 
segundo maior aumento de 
emissões de gases de efei-
to estufa em um período 
de quase duas décadas, de 
acordo com relatório divul-
gado pelo Observatório do 
Clima, Instituto de Pesqui-
sa Ambiental da Amazônia 
(Ipam) e outras entidades 
parceiras. Naquele ano, o 
volume cresceu 12,5% e 
chegou a 2,4 bilhões de 
toneladas brutas, inferior 
apenas ao registrado em 
2003, quando subiu 20%.

balhadores”, disse Biden.
Já Lula disse da necessida-

de de apresentar propostas 
e assegurar oportunidades 
de trabalho de qualidade, es-
pecialmente para juventude, 
como “forma de despertar a 
esperança na sociedade que 
vive de trabalho no mundo”.

ONU
Lula está em Nova York para 

participando da Assembleia 
Geral da Organização das 
Nações Unidas (ONU). Na 
terça-feira (19), em discurso 
no plenário da ONU, o pre-
sidente brasileiro criticou o 
neoliberalismo e disse que o 
desemprego e a precarização 
do trabalho “minaram a con-
fiança das pessoas em tem-
pos melhores, em especial os 
jovens”. Para Lula, isso deu 
brecha para a ascensão da 
extrema direita em diversas 
partes do mundo.  

O presidente desembarcou 
em Nova York na noite do 
sábado (16), onde participou 
de reunião com empresários 
e diversos encontros com 
autoridades estrangeiras. O 
principal compromisso foi 
a abertura do debate geral 
de chefes de Estado da 78ª 
Assembleia Geral da ONU. 
Ainda na quarta-feira, Lula 
se encontrou com o presi-
dente da Ucrânia, Volodimir 
Zelensky. Ele retorna ainda 
na noite desta quarta-feira 
para o Brasil.
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Palácio do Comércio recebe 
obra artística de 80 metros 
Deborah Erê foi 
selecionada para 
pintar o prédio 
localizado na rua 
avenida Eduardo 
Ribeiro 

DIVULGAÇÃO

Inaugurado na década de 70 
e um dos mais altos edifícios 
do Amazonas, o Palácio do 
Comércio, localizado na ave-

nida Eduardo Ribeiro, Centro 
Histórico de Manaus, ganhou 
a arte de Deborah Erê em 
uma das expressões de des-
taque da contemporaneidade 
no caos urbano: o muralismo. 
Integrante do projeto nacional 
Contemporâneas Vivara, a em-
pena – como é tecnicamente 
chamada a parede sem abertu-
ra do prédio que recebe a pin-
tura, foi batizada de “Criadora 
de Si”. Para celebrar a obra e 
apresentar outros trabalhos, a 
artista visual realiza o vernissa-
ge “Miração” nesta quinta-feira 
(21/09), no D’Space Store - R. 
Rio Jutaí, 14, conjunto Vieiralves 
- Nossa Sra. das Graças.

Manaus foi uma das cinco 
metrópoles brasileiras esco-
lhidas Contemporâneas Vivara, 
projeto de arte de rua que con-
vida mulheres artistas a uma 
experiência cujo fio condutor 
é a arte e a poesia. Pela sua 
experiência em mais de 10 anos, 
incluindo o pioneirismo entre 
as mulheres que pintaram o 
grafitti presente em viadutos 
de Manaus, Deborah Erê foi 

Em Tempo

conjunto de obras origi-
nais em aquarela, além do 
lançamento da coleção de 
produtos inspirados na obra 
dela, que incluem camisetas, 
cartões postais, adesivos, 
marcadores de livro e prints.

A vernissage de “Mira-
ção” será nesta quinta-fei-
ra (21/09), a partir das 19h, 
acontecerá no D’Space Store 
(R. Rio Jutaí, 14, conjunto 
Vieiralves - Nossa Sra. das 
Graças). Com entrada gratui-
ta, a exposição fica em cartaz 
até 1 de outubro. 

Contemporâneas Vivara
Manaus é uma das cinco 

metrópoles integrantes da 
terceira edição do projeto 

Contemporâneas Vivara, 
ao lado de Salvador, Rio de 
Janeiro, São Paulo e Porto 
Alegre, dando continuidade 
à celebração dos ciclos, tema 
do projeto em 2023 que in-
clui uma série de interven-
ções urbanas patrocinadas 
pela Vivara. 

Contemporâneas Vivara é 
um projeto de arte de rua 
que convida mulheres artis-
tas a uma experiência cujo fio 
condutor é a arte e a poesia. A 
iniciativa tem como objetivo 
trazer um olhar feminino e 
inclusivo à cidade. Os murais 
já começaram a ser pintados 
e todos devem estar finali-
zados até o final do mês de 
setembro.

convidada pelos curadores do 
projeto. 

“Criadora de Si” é a primeira 
empena de Deborah Erê. Mais 
que coragem para subir 80 me-
tros de altura, de um prédio 
com 23, Deborah Erê precisou 
dela também para encarrar o 
termômetro alto de Manaus 
durante 17 dias, com tempera-
turas que chegaram a ter uma 
sensação térmica de 49 graus. 
“A altura e o tamanho total da 
nossa área de pintura tam-
bém são muito desafiadores. 
Tudo teve que ser muito bem 
calculado antes de subir, não 
dava pra descer toda hora para 
ir olhar de longe, e de perto há 
muita distorção”, conta. 

Radicada no Amazonas há 
mais de uma década, Deborah 
Erê é natural do do interior de 
São Paulo, é formada em Ar-
tes Visuais pela a Universidade 
Federal do Amazonas, profes-
sora de artes na rede pública 
de ensino e uma das mulhe-
res pioneiras no graffitti nos 
viadutos da capital. A cultura 
amazônica é a inspiração para 
sua obra, como em “Criadora de 
Si” onde a sereia traz cabelos 
que escorrem como o encon-
tro das águas do Rio Negro e 
Solimões, mãos que seguram 
a flor da vitória-régia, além da 
referência ao muiraquitã que, 
assim como na lenda, é trazido 
“para dar sorte! ”, diz ela.

Exposição Miração
Além de celebrar a finaliza-

ção dos trabalhos na empena 
“Criadora de Si”, a exposição 
inédita “Miração”, assinada 
por Deborah Erê, traz de um 

Alimentos arrecadados foram divididos em mais de 8 mil kits que serão entregues para mais de 40 mil pessoas 

Mais de 100 toneladas de alimentos arrecadados são entregues
 O prefeito de Manaus, David 

Almeida, cumpriu, nesta quar-
ta-feira, 20/9, mais uma etapa 
importante do “#SouManaus 
Passo a Paço 2023”. Além do 
sucesso obtido durante os três 
dias de evento, o maior fes-
tival de artes integradas do 
Norte do Brasil segue fazendo 
história, desta vez, de cunho 
social, com a distribuição de 
102 toneladas de alimentos 
arrecadadas durante a troca 
por pulseiras. A entrega sim-
bólica aconteceu na sede da 
Casa Militar, localizada na Vila 
da Prata, zona Oeste.

 Na ocasião, o prefeito David 
Almeida salientou a importân-
cia e o sucesso do #SouMa-
naus, uma vez que mais de 40 
mil pessoas serão beneficia-
das com esses alimentos arre-
cadados, que foram divididos 
em mais de 8 mil kits, que serão 
distribuídos para instituições 
de apoio social.

 “Quero agradecer a popula-
ção que nos auxiliou e ajudou 
no evento. Isso aqui faz parte 
daquela troca de alimentos 
por pulseiras e é a finalização 
da parte social do evento. On-
tem, tivemos o encerramento 
da parte ambiental com mais 
de 200 mil garrafas PETs de 
todos os tamanhos, que fo-

DIVULGAÇÃO

‘#SOUMANAUS 2023’ 

ram arrecadadas e doadas 
para associação de catado-
res. Nós fizemos bem ao meio 
ambiente, agora fizemos bem 
à população, com a entrega 
desses kits alimentares, frutos 
desse grande evento chama-
do #SouManaus”, enfatizou 
Almeida.

 Realizado durante os dias 
5, 6 e 7 de setembro, a edi-
ção 2023 foi marcada pelos 
grandes espetáculos musicais 
proporcionados por cantores 

famosos como Humberto Ges-
singer, Zeca Pagodinho, Kevin 
o Cris, Marina Sena, e o DJ 
internacional David Guetta. 
No total, de acordo com da-
dos da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), mais de 420 mil 
pessoas passaram pelo festi-
val, que aconteceu no Centro 
Histórico de Manaus.

Para o chefe do Executivo 
municipal, o festival cumpriu 
todos os seus objetivos, ele-

vando o nome da capital ama-
zonense e colocando a cidade 
na rota dos grandes eventos 
musicais do mundo.

“O evento cumpriu com a 
sua estratégia e o seu papel, 
que é a parte social, ambiental, 
cultural, social e a gastronomia. 
São artes integradas e ações 
integradas. Vale destacar que 
seis toneladas de arroz serão 
distribuídas pelas cozinhas da 
parefeitura, que servem 1.200 
pessoas por dia. Os demais 

itens vão compor oito mil kits 
alimentares, que servem até 
40 mil pessoas por uma se-
mana. O #SouManaus cumpre 
com todas as suas etapas de 
forma positiva. Assim podemos 
ver o tamanho e a importância 
do evento #SouManaus. Isso 
nos dá a sensação de dever 
cumprido e nos desafia a su-
perar em 2024 o que foi esse 
evento em 2023”, ressaltou o 
prefeito.

Nesta quarta-feira, por meio 

Artista tem mais de 10 anos de experiência e foi convi-
dada a pintar um dos mais altos edifícios do Amazonas

do Fundo Manaus Solidária 
(FMS) e da Secretaria Muni-
cipal da Mulher, Assistência 
Social e Cidadania (Semasc), 
seis instituições foram bene-
ficiadas com os kits. São elas: 
Borboletas Azuis; Espaço de 
Atendimento Multidiscipli-
nar ao Autista Amigo Ruy 
(EAMAAR); Coletivo de Mu-
lheres da Cultura; Centro de 
Formação Vida Alegre; Insti-
tuto do Alvorada do Estado 
do Amazonas; e Vila da Barra.

Para o titular da Manaus-
cult, Osvaldo Cardoso, os 
resultados obtidos pela edi-
ção 2023 do #SouManaus 
credibilizam a Prefeitura de 
Manaus a alçar novos voos 
e planejar um festival ainda 
maior para o próximo ano.

“Graças aos resultados ob-
tidos pelo festival, não temos 
dúvidas que o #SouManaus 
foi o maior evento já realiza-
do no nosso Estado. Tivemos 
três dias de uma grande festa 
e a população abraçou, co-
memorou e se divertiu. São 
momentos que ficarão para 
sempre na história da nossa 
cidade e a população pode 
ter certeza que isso só nos 
motiva a trabalhar mais, para 
que o evento de 2024 seja 
ainda maior”, finalizou.
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Por Yuri Leão
NO ROLÊ

BUTIQUIM DO AXERITO | Que ago-
ra o Axerito botou pra torar com essa progra-
mação de Quinta-feira. Se vocês estava pro-
curando um lugar pra curtir uma boa cerveja 
gelada, “Uns Modão Raiz” , reunir os amigos e 

na companhia de muita mulher 
bonita? AGORA JÁ TEM!! Toda 
Quinta-feira tem o BUTIQUIM 
DO AXERITO. Olha só como es-
tamos de programação e promo-
ções: No Palco: @danieltrinda-

deoficial@jyouguerra 
@maklinmarques_oficial. 
Na Promoção: Gin Tropical em 

Dobro a noite 
toda e Corona 

Em Do-
bro até 
00h00.

Boiadeira’ Ana 
Castela faz show 
inédito em Ma-
naus. Cantora 
participa da festa 
‘Solteiro não trai’, 
ao lado de Gusta-
vo Mioto e DJ Topo 

Natural de Sete Quedas, no Mato Grosso do Sul, 
a cantora Ana Castela é o grande destaque do 
agronejo. A artista se apresenta pela primeira 

vez em Manaus no dia 21 de outubro.

Revemar e brahma 
apresentam: “Tudo 
pelo open” edição 
pagode, “OS TRA-
VESSOS” dia 11 Outu-
bro, vésperas de fe-
riado no Espaço VIA 
TORRES. Ingresso a 
venda site ingresso-
fly e nas Lojas Via 
Uno. Realização e in-
formações: @kaua_

entretenimento

O TIME ESTÁ COMPLE-
TO!!! E VAI SER UMA NOI-
TE INESQUECÍVEL!!! SE 
LIGA NO TIMAÇO QUE 
FARÁ PARTE DESSA SU-
PER NOITE. Já escolheu 
teu setor? Corre e ante-
cipe a sua compra via 
ON LINE ou nos pontos 
físicos. 30/09/2023, 20H 
no ESPAÇO VIA TORRES. 
VENDAS DE INGRESSOS 
DISPONÍVEIS ATRAVES 
DO SITE: ticketmais.com.
br Fone para contato: (92) 
99219-6933 e 98121-2319

Maiara e Maraisa trazem 
‘Identidade’ para Manaus nes-
te sábado (23/9). A dupla se 
apresenta no ‘Único’, evento 
que conta ainda com shows 
de KVSH, Luan Santana e, 
claro, Jorge e Mateus Nes-
te sábado (23/9), uma su-
perestrutura montada 
pela Fábrica de Eventos 
na Arena da 
Amazônia 
recebe o 
‘ Ú n i c o ’ . 
O evento 
apresen-
ta shows 
das du-
plas Jorge 
e Mateus e 
Maiara e Ma-
raisa, além de 
Luan Santana 

e KVSH.

Edição inédita do Bai-
le da Bru traz dois 
dias de festa. Além 
disso, a festa aconte-
ce pela primeira na 
piscina do Tropical 
Executive. A digital 
influencia Bruna Cas-
tro, há cinco anos, 
para a cidade de Ma-
naus com os temas 
apresentados à cada 
edição do Baile da 
Bru. Este ano não será 
diferente. Para 2023, 
a temática é Spring 
Break, conceito ins-
pirado nas férias de 
verão das faculdades 
norte-americanas, 

Pooo Party.

Luana Alfaia, a mo-
delo que surpreendeu a 
todos essa semana com 
a sua beleza amazônica 
a anunciar sua participa-
ção no concurso Rainha 
Do Peladão 2023 Dona de 
uma beleza de tirar o fô-
lego, sua torcida apelidou 
ela de Furacão Luana por 
que será né? Luana tem 

conquistado o fa-
voritismo do 

público e é 
uma forte 
candidata 

a coroa de 
rainha
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Rebeca Andrade terá solo inspirado em divas pop
MUNDIAL 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Após o sucesso de “Bai-
le de Favela” nas coreo-
grafias em várias com-
petições mundo a fora, a 
ginasta brasileira Rebeca 
Andrade anunciou nesta 
terça-feira (19), que fará 
uma nova apresentação 
diferente para o Mundial 
de Atletismo em Antuér-
pia, que será realizado na 
Bélgica a partir do dia 30 
de setembro deste ano. 
Segundo o portal “GE”, 
as coreografias utilizadas 
serão inspirações de Di-

vas do pop mundial,na 
Europa.

Rhony Ferreira foi res-
ponsável pelo grande 
sucesso do funk nas co-
reografias da medalhista 
olímpica. E desta vez, o 
coreógrafo estará nova-
mente na composição da 
apresentação de Rebe-
ca. Andrade declarou que 
está feliz, no entanto, não 
pode falar muita coisa so-
bre a nova coereografia, 
para que a apresentação 
no mundial seja exclusiva 
e que ninguém saiba do 
trunfo final. 

“Eu não sei se eu posso 
falar, mas eu estou muito 
feliz. Olha, eu acho que vai 
levantar vocês! É um tan-
go! Não é. Brincadeira. Eu 
acho que vocês vão curtir. 
Eu gostei muito e acho 
que isso é o que importa. 
Se eu gostar, está bom!”, 
respondeu a medalhista 
olímpica ao “GE”.

A coreografia coorou Re-
beca nas Olimpíadas de 
Tóquio 2020, no Japão. A 
brasileira fez história e foi 
um marco na carreira dela, 
já que promoveu a ginásti-
ca brasileira para o mundo.Brasileira mudou rit de paresentação para o Mundial de Atletismo 

O Palmeiras já está 
pensando na tem-
porada 2024 e 
parece ter planos 

ambiciosos para ela. Isso 
porque o clube tem inte-
resse na contratação de 
Bruno Henrique, atacante 
do Flamengo. A informação 
foi divulgada primeiramen-
te pelo Uol e confirmada 
pelo Lance!.

A intenção do Verdão em 
se reforçar com Bruno des-
pertou por conta da reno-
vação de contrato com o 
Rubro-Negro ter travado. O 
atacante tem vínculo com o 
clube carioca até o fim de 
2023, mas as conversas não 
evoluíram.

Entendendo que há 
uma brecha para tentar 
a contratação, o Alviver-
de buscou informações 
com os representantes 
do jogador e demonstrou 
interesse no negócio. Até 
aqui, no entanto, não fo-
ram feitas propostas ofi-
ciais, nem contrapropos-
tas. As conversas estão em  
estágio inicial.

Como não poderia dei-
xar de ser, a contratação é 
aprovada por Abel Ferrei-
ra e sua comissão técnica. 
Além disso, Bruno se en-
caixa no perfil de atletas 
de peso que o Palmeiras 
quer buscar no mercado 
para 2024.

O Flamengo, por sua vez, 
segue com o desejo de 
prorrogar o vínculo de um 
de seus principais jogado-
res por mais dois anos, mas 
as tratativas não evoluí-
ram da forma planejada até 
agora. Desse modo, Bruno 
Henrique já poderia assi-

Em Tempo

Atacante tem se destacado pelo Flamengo, após contusão 

em entrevista ao “Ge”, foi 
cauteloso ao falar sobre o 
jogador.

“Se eu disser que não 
planejo 2024, não é ver-
dade. Nós olhamos nosso 
elenco, manutenção, ques-
tões de grupo... mas não 
há tratativa com jogador 
algum, muito menos com 
Everton Ribeiro. O foco está 
na Libertadores. É evidente 
que há setores do clube 
para apresentar nomes, 
até porque teremos uma 
pré-temporada com tempo 
para preparar a equipe. É 
uma pauta para a frente”, 
afirmou o mandatário.

O vínculo atual de Ever-
ton Ribeiro com o Flamengo 
tem duração até dezembro 
de 2023, tendo sido assi-
nado antes da disputa do 
Mundial de Clubes de 2019. 
O atleta está disponível 
para assinar um pré-con-
trato com qualquer clube, 
mas segue com o futuro 
em aberto. Outro nome que 
pode pintar no Colorado em 
2024 é Oscar, atualmente 
no Shanghai Port, da China.

“Sobre o Oscar, nós che-
gamos a monitorar, mas 
não houve avanço. Terá 
mais força a partir do fim 
de novembro. Mas é uma 
obrigação que a gente se 
planeje. Não dá pra al-
guém assumir em janeiro 
sem uma proposta profis-
sional de continuidade do 
trabalho. Pode discordar 
de tudo, mas precisamos 
deixar tudo planejado para 
que, quem assumir, venha 
a tomar as decisões. Não 
é o momento de tratar de 
eleição, mas o clube precisa 
ter situações pensadas de 
um jeito profissional”, disse 
Barcellos.

O mandato de Alessandro 
no Colorado tem duração 
até o fim do ano e não há 
nada certo para uma re-
eleição, já que ainda não 
houve uma confirmação 
de sua candidatura à re-
eleição. Antes, o Inter tem 
as disputas da Libertado-
res e do Brasileirão para 
depositar suas atenções, 
voltando a campo na quin-
ta-feira para enfrentar o  
Athletico-PR.

Alviverde 
Paulista está 

com planos de 
ter o craque 

Rubro-Negro 
na próxima 
temporada 

Bruno Henrique pode 
trocar Fla pelo Palmeiras

nar um pré-contrato com 
qualquer outro clube.

Desde 2019 no Flamen-
go, Bruno tem 32 anos e 
conquistou 11 títulos de-
fendendo o Rubro-Negro. 
Em 2022, o atacante sofreu 
uma grave lesão no joelho 
e somente retornou aos 

gramados em meados de 
2023, mas não demorou 
muito para se tornar um 
dos melhores do time na 
temporada.

De olho em Everton Ri-
beiro 

O presidente do Inter-

nacional, Alessandro Bar-
cellos, já iniciou o planeja-
mento para a temporada de 
2024. Monitorando atletas 
em fim de contrato no mer-
cado, a diretoria colora-
da tem como um possível 
alvo o meia Everton Ribei-
ro, do Flamengo. Barcellos, 

Aulão 
gratuito 
de patins  

A Prefeitura de 
Manaus, por meio 
da Fundação Ma-
naus Esporte (FME), 
promove, às 19h des-
ta quinta-feira, 21/9, 
um aulão de patins 
gratuito aberto a 
praticantes dos ní-
veis intermediário 
e avançado. A ação 
simboliza a inaugu-
ração da modalidade 
no velódromo muni-
cipal Professora Al-
zira Campos.

Para participar do 
evento, não é pre-
ciso se inscrever. É 
só chegar ao local e 
começar a patinar. 
Cada aluno deve le-
var seu próprio pa-
tins e equipamentos 
de segurança (capa-
cete e joelheiras).

A iniciativa da pre-
feitura, em parceria 
com a escolinha Pa-
tins Tradicional Ma-
naus, integra as de-
mais que o Executivo 
municipal promove 
no conjunto de po-
líticas públicas que 
promovem a saú-
de, o bem-estar e a 
qualidade de vida da 
população.

VELÓDROMO
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